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Já não há muito o que dizer  sobre pes-
quisas eleitorais para Presidente. A última 
pesquisa do  Ibope encomendada pela CNI. 
e divulgada no dia 25 de setembro já dis-
se tudo: Bolsonaro, 27% x Haddad, 21% 
disputam o primeiro turno, deixando para 
trás Ciro, Alkmin e Marina. Datafolha pouco 
difere. Paradoxalmente, os dois primeiros 
colocados, em torno dos quais se conden-
sasse o chamado voto útil, são também os 
campeões de rejeição. No segundo turno 
ganhará o que tiver não a mais alta prefe-
rência, mas a relativamente menor rejei-
ção.

Pode ainda haver alguma surpresa até 
07 de outubro? Dificilmente, mas como di-
zem os pessimistas: -“ Vai que...! Ou seja, 
ainda pode acontecer um imprevisto, seja 
como fatalidade que atinja um dos candi-
datos, seja como resultado de um passo 
em falso, sobretudo por parte de Bolso-
naro. Isso porque sua liderança se restrin-
ge ao processo eleitoral, sem âncoras na 
estrutura partidária ou na sociedade civil, 
embora tenha articulações com os meios 
militares. Sua campanha opera sobre a 
imagem de um homem acima de qualquer 
suspeita de corrupção e negociações espú-

rias em troca de cargos e contratos. Imagi-
ne-se, então,  que fatos concretos venham 
à tona arranhando esta imagem. Isso pode 
ter um efeito rápido e deletério sobre seu 
nome redefinindo em poucos dias todo o 
processo eleitoral. Haddad tem menor ima-
gem mas é melhor ancorado na sociedade. 
Dificilmente virá a ser abalado no primeiro 
turno. Não obstante, vai sofrer forte ataque 
de corte ideológico no segundo turno. Bom 
que vá se preparando para o pior...

Encaminhado o procedimento eleitoral 
as atenções começam a se voltar para a go-
vernabilidade. Qual o governo que emergi-
rá de Bolsonaro ou Haddad. A Revista libe-
ral-conservadora inglesa ECONOMIST prevê 
sérias ameaças não só à economia, como às 
instituições brasileiras, caso o primeiro ve-
nha a ser o Presidente. Bolsonaro tem aver-
são ao Congresso Nacional e avisa que vai 
governar com rédea curta e  linha dura. Ora 
pode gerar sucessivas crises políticas que 
desemboquem em caos institucional. Já 
Fernando Haddad tem mais disposição em 
reeditar o modelo de Presidencialismo de 
coalização com o Congresso, prevendo-se 
melhor governabilidade, ainda que sob o 
alegado risco de maior heterodoxia no ma-

É O FIM DO CAMINHO...

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e page: www.paulotimm.com.br

Paulo Timm 
nejo da política econômica. 
O risco maior de sua gestão, 
entretanto, está no modelo 
de conciliação com os polí-
ticos resultando nas velhas 
rodadas, tanto  do patrimo-
nialismo, como do corpora-
tivismo. Curioso que, seja 
com um ou outro, já pouco 
se fale em Lavajato. Aque-
la que parecia ser a grande 
tormenta que varreria a 
velha política mostrou-se 
totalmente ineficaz como 
instrumento de reforma do 
sistema. Em todo o país, salvo um ou ou-
tro cacique, como Sergio Cabral e Cunha, 
presos, os mesmos Partidos, as mesmas fa-
mílias, os mesmos processos, fundados na 
Bíblia, na Bala, no Boi, no Barracão moder-
no, continuam disputando alegremente as 
eleições. Haverá pouca mudança no siste-
ma político. Poucos políticos de convicções.

Mas se o sistema resiste à mudanças, as 
instituições civis do Estado, cantados em 
prosa do Presidente da República na As-
sembleia das Nações Unidas, dão mostras 
de tensões, esgarçamento e até rachaduras 
ocasionais.

O Itamaraty está chocado com a ini-
ciativa da Governadora de Roraima em 
se encontrar, em solo estrangeiro,  com o 
Presidente Maduro para tratar do repatria-
mento de venezuelanos. Isso é prerrogativa 
federal, a cargo do Ministério de Relações 
Exteriores, mas ela nem deu bola. Na se-
mana, chegaram os primeiros ônibus para 
o negociado repatriamento.

Não bastasse, o Ministro Barroso deu 
uma entrevista ao Grupo Folha denuncian-
do “essa gente que distribui senhas – no 
STF – para conceder habeas corpus”. Isso 
é extremamente grave. A linguagem é in-
digna de um membro da mais alta Corte 
de Justiça. "Tem gente" não é expressão de 
gente responsável, muito menos um mem-
bro Do Supremo. Soa a carta anônima, cujo 
melhor destino é sempre o lixo. Servidor 
Público ou cidadão consciente, quando 
confrontado com um ilícito tem a obriga-
ção de denunciar  o mal feito em foro com-
petente e dar nome aos bois.

No Rio de Janeiro, a Intervenção Militar 
claudica sob o peso do aumento da violên-
cia e seu titular,  o general Walter Souza 
Braga, que não conseguiu, depois de seis 
meses, desvendar quem matou Mariele, 
nada tem a declarar.

Convenhamos: “É o pau, é a pedra, é 
o fim do caminho”... São as águas da pri-
mavera anunciando um verão  tormentoso 
com  El Niño.

OPINIÃO
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Por Fausto Júnior

Na última sessão da Câma-
ra dos Vereadores, realizada 
na segunda-feira, dia 24 de 
setembro, dois anos de gestão 
(2013 e 2014) da ex-prefeita 

de Torres, Nílvia Pinto Pereira 
foram votadas na casa legis-
lativa torrense. As matérias 
estavam na casa legislativa há 
tempos sem entrar em pauta. 

Nos dois casos o Tribunal 
de Contas do RS (TCRS) apon-

tou irregularidades (erros) na 
gestão da ex-prefeita. Mas 
Nílvia pagou multa em um dos 
casos e, no outro, voltou atrás 
e desfez o erro administrativo 
que apontava para Improbi-
dade. 

POLÍTICA

Um dos casos teve pedido de não aprovação por parte do Ministério Público de Contas, 
mas Tribunal de Contas do RS aprovou e Câmara de Torres aceitou aprovação

APROVADAS CONTAS DE DOIS ANOS 
DA EX-PREFEITA DE TORRES, 

NÍLVIA PINTO PEREIRA

 Vereador Tubarão deu transparência aos processos 

 Conforme pronuncia-
mento do Vereador Carlos 
Monteiro, o Tubarão (MDB), 
presidente da Comissão que 
avaliou tecnicamente os pa-
receres do Tribunal de Con-
tas do Estado, este ano de 
2018 foi a primeira vez que a 
casa legislativa torrense vota 
contas de ex-prefeitos dando 
espaço para os mesmos pos-
sam responder e se defen-
der aos apontamentos. Ele 
leu o parecer do TCRS onde 
a ex - prefeita se manifestou 
em papel, lembrando que 
a mesma poderia ter ido à 
Câmara de Torres para dar 
sua resposta ao MP.   “A pre-
feita levou uma multa por 
sua administração não ter 
aplicação da Lei de Acesso 

à informação no prazo legal, 
no exercício de 2013, mas a 
multa foi paga e o sistema 
fez o que deveria a seguir. 
Por isto a comissão deu o 
parecer favorável”, explicou 
Tubarão.  

A seguir o mesmo Tuba-
rão usou seu espaço para, 
em nome da comissão, ex-
plicar que em 2014 as contas 
de Nílvia Pereira tiveram dois 
apontamentos. Um deles fei-
to pelo Ministério Público de 
Contas, dando parecer con-
trário à aprovação das con-
tas de Nílvia, baseado na Lei 
de Responsabilidade Fiscal.  
Mas o Tribunal de Contas do 
RS (o que dá ou não a apro-
vação) somente alertou para 
que não houvesse reincidên-

cia dos erros cometidos pela 
prefeitua nos anos futuros, 
dando a seguir parecer favo-
rável, além, é claro, de pedir 
mais uma vez a CORREÇÃO 
dos atos. 

O vereador Rogerinho 
(PDT) não aprovou esta pos-
tura do TCRS. Ele pediu a 
palavra e desabafou: “Fica 
claro que não foi cumprida 
a Lei de Responsabilidade 
Fiscal. Mas que o Tribunal 
de Contas mesmo assim deu 
parecer favorável. Acho que 
isto não tem explicação”, de-
sabafou o pedetista. 

Afinal, os vereadores de 
Torres aprovaram por unani-
midade os pareceres da ex-
-prefeita nas contas dos dois 
exercícios, 2013 e 2014. 

Câmara de Torres já está 
com novo website

Com objetivo de cum-
prir a Lei da Transparência 
(LC 131/2009) e de Acesso 
à Informação, o presiden-
te da Câmara dos Verea-
dores de Torres - Vereador 
Fábio da Rosa -  convida a 
população para acessar o 
novo website da Câmara 
Municipal de Torres. 

A remodelação do site 
proporciona acesso rápi-

do e fácil, inclusive para 
deficientes auditivos e 
visuais, para que a nova 
plataforma permita à po-
pulação ficar por dentro 
dos principais assuntos 
do Legislativo: Projetos de 
Lei; Folhas de pagamen-
to; Licitações e Contratos; 
Pauta e Ata das reuniões. 
Além disso, todas as ses-
sões plenárias da Câmara 

de Torres podem ser as-
sistidas em tempo real, 
através da ferramenta Tv 
Câmara (também presen-
te no site).

 "É mais transparência 
nos trabalhos da Câmara, 
é a comunidade mais pró-
xima do Poder Legislativo. 
Acesse: www.camarator-
res.rs.gov.br ", conclui a 
assessoria da câmara.

TEMPOS DE ELEIÇÕES: VAMOS REFLETIR SOBRE O VOTO

Ismael G. Christiano Netto
Corretor de Imóveis, Administrador,  Especialista em 
Comércio Internacional e  Professor Universitário

O voto é o ato pelo qual um indivíduo expressa apoio ou preferência 
por uma determinada moção, proposta, chapa, legenda ou candidato. É, 
portanto, um método de tomada de decisão em que um grupo, como um 
conselho ou um eleitorado, tenta medir sua opinião conjunta. As eleições 
é uma parte essencial em todos os sistemas do governo que são baseados 
na democracia. Graças a isso, decisões importantes podem ser tomadas 
de forma equitativa e considerando o ponto de vista de cada pessoa.

Talvez por estratégias de campanhas eleitorais nos últimos dias tenho 
escutado muitos conceitos como: voto útil, voto estratégico, voto de cons-
ciência, voto de protesto, dentre outros.

O voto útil tem defensores e detratores. Aqueles que defendem o voto 
útil, geralmente destacam o aspecto coletivo da votação e a necessidade 
de concentrá-la para obter resultados. Aqueles que questionam o voto 
útil enfatizam que ele tende a favorecer partidos que já são poderosos, 
impedindo o crescimento de novas alternativas. Eles também sustentam 
que esse tipo de voto é de legitimidade moral duvidosa e que o cidadão 
deve votar no candidato que ele mais gosta, independentemente de ter ou 
não a chance de ganhar.

Mas o voto pode mudar muitas coisas e votar não foi uma concessão 
e sim uma conquista. Um voto tem muito pouca chance de ser decisivo, 
mas o voto de milhões pode trazer uma mudança, e isso aconteceu tantas 
vezes. O problema é que essas mudanças nem sempre foram para melhor. 
As pessoas podem estar muito erradas ou enganadas quando votam. Os 
votos já colocaram no poder nomes como: Mussolini, Hitler, Perón, Alber-
to Fujimori, Hugo Chávez e tantos outros, ditadores democraticamente 
eleitos. 

O voto é acima de tudo, a expressão dos seus valores, a manifestação 
das suas preferências, é a afirmação de algumas coisas e a condenação 
de outras, é dizer algo sobre o país que se deseja. O voto é de cada um. Na 
verdade, isso é entre você e seu travesseiro.

Na história, o voto nulo já foi uma bandeira ideológica. Era uma ideia 
básica dos anarquistas, um dos movimentos utópicos que nasceram no 
século 19 e fizeram sucesso no começo do século 20. Para eles, votar 
nulo era uma condição para manter a própria liberdade, se recusando 
a entregá-la na mão de um líder. Há que se ressaltar que, se as pessoas 
conscientes anularem o voto, a eleição será decidida apenas pelos menos 
capacitados. 

O voto de protesto considerado a ironia eleitoral: em 1958, o rinoceronte 
Cacareco, residente no Jardim Zoológico, tornou-se o vereador paulistano 
mais votado, com 100 mil votos. Nenhum dos 540 concorrentes alcançou 
a marca de Cacareco. Em 1988, o macaco Tião mereceu o terceiro lugar 
nas eleições municipais para a capital fluminense. Nos últimos pleitos, no 
entanto, alguns candidatos conseguiram beneficiar-se dos votos de pro-
testo. Em 2002, Enéas Carneiro, com a barba e o bordão "meu nome é 
Enéas", recebeu votos suficientes para levar à Câmara outros cinco de-
putados da sua legenda: o palhaço Tiririca (PR-SP), último exemplo desse 
protesto, recebeu 1,3 milhão de votos. 

Outra questão importante é a influência das pesquisas e suas falhas. 
Na última eleição para presidente e governadores o Ibope, maior institu-
to de pesquisas do país, divulgada às vésperas do primeiro turno nos 26 
Estados e no Distrito Federal divergiram da apuração, fora da margem 
de erro, em 17 unidades da Federação, ou 66,66%. Além disso, o Ibope 
também errou o resultado para presidente da República, fora da margem 
de erro. Os Estados a seguir tiveram suas pesquisas fora da margem de 
erro, porém não erraram nos vencedores, são eles: Acre, Alagoas, Amapá, 
Amazonas, Bahia, Maranhão, Minas Gerais, Pernambuco, Piauí, Paraná, 
Rio De Janeiro, Rondônia, Santa Catarina, São Paulo e Tocantins. Já nos 
Estados de Roraima e Rio Grande do Sul as pesquisas apontavam um ven-
cedor e na apuração foi o segundo colocado em Roraima e o terceiro no 
caso do Rio Grande do Sul, os vencedores.

Além disso houve uma abstenção inédita, como todo mundo sabe: 
19,99% dos que podiam votar simplesmente não compareceram às urnas 
no segundo turno. Somados aos que votaram em branco (4,34%) e aos 
que anularam o seu voto (7,26%).

O voto não é só um dever cívico, ele também é o direito à liberdade de 
escolha do cidadão. Vamos votar com consciência, com liberdade e con-
vicção.

Erros foram desfeitos e multa paga pela ex-prefeita
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Audiência pública mostrou que Prefeitura de Torres 
está dentro das metas fiscais no ano de 2018

O destaque ficou nos investimentos por conta do atraso nas transferências de verbas federais até o final do 2º quadrimestre

Por Fausto Júnior 
(Economista, pós-graduado em marketing)

Na última terça-feira, dia 25 de setembro, a Comissão 
de Orçamento da Câmara de Vereadores de Torres, pre-
sidida pelo vereador Carlos Monteiro, o Tubarão (MDB) 
realizou a obrigatória Audiência Pública onde são apre-
sentadas as metas fiscais da Prefeitura. Obedecendo à 
legislação, desta feita a apresentação foi dos resultados 
do 2º quadrimestre do ano de 2018 (janeiro/agosto), re-
sultados estes que devem ser projetados sobre as metas 
anuais, que equivalem a três quadrimestres (12 meses).  

A Receita Orçamentária Consolidada total, que cor-
responde ao somatório das receitas correntes e de ca-
pital excluídas as deduções para o FUNDEB (Fundo de 
Manutenção e Desenvolvimento da Educação Básica), 
tributárias e outras receitas, foi prevista na Lei de Orça-
mento para o exercício de 2018 um montante de pouco 
mais que R$ 172 milhões. A receita efetivada no perío-
do de janeiro a agosto de 2018 (dois quadrimestres) foi 
de R$ 105.902.716,15, tendo sido arrecadado, portanto 
61,47% da meta anual. 

Receitas oriundas da própria cidade
O Imposto Predial e Territorial Urbano 

(IPTU) arrecadou 74,46% da projeção anual. 
Isto quer dizer que está previsto o ingresso de 
R$ 27.782.600,00, tendo sido arrecadados, lí-
quidos, até o final do 2º quadrimestre, a quan-
tia de R$ 20.687.485,79. A arrecadação dessa 
receita tem relação direta com o valor venal 
dos imóveis, tendo sido impactada, de certa 
forma, positivamente pela atualização do ca-
dastro imobiliário do Município.

O Imposto sobre Transações Imobiliárias 
(ITBI) arrecadou 91,32% da projeção anu-
al. Ou seja: está previsto o ingresso de R$ 
5.999.900,00, tendo sido arrecadados até o 
final do 2º quadrimestre (janeiro a agosto) 
quase tudo, R$ 5.479.223,20. Essa receita, 
além de relação direta com os valores venais 
dos imóveis, também depende do mercado 
imobiliário, cujas transações, de acordo com 
o número de guias de transmissão emitidas, 

representaram um acréscimo de 27,72% em 
relação à igual período do exercício anterior, 
que foi de R$ 4.290.030,65. Mais transações 
imobiliárias vêm sendo realizadas em Torres, 
portanto, nos dois primeiros quadrimestres 
de 2018.

Em relação ao Imposto sobre Serviços de 
Qualquer Natureza (ISSQN), a arrecadação 
no período foi de R$ 4.447.713,32, o que re-
presenta 68,06% da projeção anual de R$ 

6.534.600,00. Conforme a prefeitura, o de-
sempenho dessa receita deve-se a implemen-
tação de uma política de combate à sonega-
ção de impostos bem como a atualização da 
legislação municipal.

As taxas apresentaram o ingresso de R$ 
6.361.400,90 contra uma projeção anual de 
R$ 7.000.200,00. Arrecadou-se, portanto, 
90,87% do valor anual previsto para o exercí-
cio de 2018.

Receitas de repasses dos governos federal e estadual
No grupo das Transferências Correntes da 

União, o item mais significativo refere-se às 
transferências constitucionais do Fundo de Par-
ticipação dos Municípios – FPM –, que realizou 

R$ 13.159.914,66 no período, correspondendo a 
70,05% da projeção anual de R$ 18.786.687,20.

Nas transferências estaduais, o Imposto so-
bre Circulação de Mercadorias que retornou 

para Torres após arrecadação do Estado nestes 
dois quadrimestres foi de R$ 6.581.064,01, cor-
respondentes a 64,36%, da projeção anual da 
arrecadação de R$ 10.225.911,05.

A cota–parte do I P V A para Torres realizou 
R$ 3.528.990,94, correspondentes a 96,37% 
da projeção para o exercício financeiro (de R$ 
3.661.995,33).

Análise das despesas
Considerando todas as fontes de recursos, a 

Despesa total liquidada no período de janeiro 
a agosto de 2018 apresentou uma execução no 
valor de R$ 84.255.099,84, sendo inferior à Re-
ceita Total realizada em Torres.

As Despesas liquidadas acumula-
das do ano até agosto de 2018 totaliza-
ram R$ 84.255.099,84, valor equivalente a 
48,90% da previsão para o ano que é de R$ 
172.284.772,90. O total das despesas corren-
tes realizadas foi de R$ 80.875.445,80, corres-
pondente a 65,10% da projeção anual de R$ 

124.223.584,20. 
O destaque que chama a atenção é em re-

lação às despesas com investimentos. É que a 
projeção foi de R$ 30.842.336,33, e até agos-
to a execução foi de somente R$ 765.625,46 
(pouco mais de 2% do total). Essa situação se 
dá em razão das obras estarem vinculadas às 
transferências voluntárias, ou seja, recursos 
oriundos de convênios e outros acordos, bem 
como os recursos próprios do Município. E os 
repasses não entraram no caixa da prefeitura 
até o final do 2º quadrimestre (final de agosto).

Despesa com Pessoal dentro do limite legal 
A Despesa de Pessoal total calcula-

da conforme metodologia adotada pelo 
Tribunal de Contas mostra a conta nos 
últimos dozes meses para controle do 
cumprimento da lei de Responsabilidade 

Fiscal. De janeiro a agosto de 2018, en-
tão, a conta está abaixo do limite pruden-
cial de 57,00% em gastos com pessoal, 
apresentando, respectivamente, o limite 
de comprometimento de 46,05% para o 

Executivo e de 1,95% para o Legislativo - 
sempre relacionados (o índice) à receita 
do mesmo período de 12 meses. 

 Foram gastos R$ 53,6 milhões para pa-
gamento de Pessoal e Encargos do Poder 

Executivo (prefeitura) e R$ 2,3 milhões 
para o Poder Legislativo (Câmara de Ve-
readores), totalizando em torno de R$ 56 
milhões no período dos últimos 12 me-
ses. 

Educação também na meta
As despesas líquidas com Manutenção e 

Desenvolvimento do Ensino e FUNDEB, acu-
muladas no período, após os ajustes legais, 

totalizaram R$ 12.468.691,70, o que corres-
ponde a 19,90% da Receita de Impostos e 
Transferências. Observa-se, nesse caso, que 

o Município, no exercício corrente, aten-
derá o limite mínimo de 25% estabelecido 
pela Constituição Federal. Ou seja - terá de 

investir ao menos os outros 5,1% da Receita 
de Impostos e Transferências em educação 
no restante do ano.

Saúde tem investimento de 12,34% sobre a receita no quadrimestre
Os gastos líquidos com saúde atingiram 

o montante de R$ 7.730.804,86, o que cor-
responde a 12,34% sobre a Receita Líquida 
de Impostos e Transferências. Observa-se, 

portanto, que o município, no exercício 
corrente, atendeu o limite de 15% esta-

belecido na Emenda Constitucional nº.  
29/2000.
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Parceria viabiliza nova pavimentação no entorno das Quatro Praças

Perspectiva Comercial Hall de Entrada

Perspectiva Comercial Living  CoberturaPerspectiva Comercial Cobertura
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LANÇAMENTO

Perspectiva Comercial Fachada

Cobertura com 136,23m² 
privativo com pé-direito
duplo

|    sendo 2 suítes mais lavabo,
  88,78m² privativo

 2 apartamentos por andar,

|
| Hall de entrada mobiliado

| 100% revestido

| Detalhe em pele de vidro

| Iluminação de led nas áreas comuns

| Elevador selo verde

| Esquadrias em alumínio| Espaço gourmet mobiliado

| Apartamentos com tomadas USB

| Bike Share - Entregue com bicicletas 

| Gerador de energia

NO CENTRO DE TORRES, HÁ 3 QUADRAS DA PRAIA GRANDE, 

AO LADO DA PRAÇA GETÚLIO VARGAS E DIVERSAS CONVENIÊNCIAS 

 ESPAÇO PARA FELICIDADE MUITA PRATICIDADE E CONFORTO

CONSULTE IMOBILIÁRIAS LOCAIS 

Localização: Av. Itapeva, 99 

PINHOCONSTRUTORA.COM.BR 

|

Espaçosas vagas de garagem|

Perspectiva Comercial Dormitório

TORRES

O prefeito Carlos Souza assinou na 
sexta-feira, dia 21 de setembro, o Ter-

mo de Cooperação que viabiliza o iní-
cio das obras de revitalização de todo 

o entorno das Quatro Praças. O termo 
sela a parceria entre a Prefeitura de 
Torres, a Associação dos Condôminos 
da Praça João Neves da Fontoura e a 
empresa R Dimer para pavimentação 
de 5783 m2 das Ruas Alexandrino de 
Alencar, Leonardo Truda, Rua Quatro 
Praças, Avenida Ernesto Alves e trecho 
da Avenida Itapeva. Nestas ruas, a atu-
al pavimentação será substituída por 
uma nova pavimentação com pedras 
regulares (PAVS).

A assinatura do Termo de Coope-
ração foi conduzida pelo secretário 
de Planejamento, Trabalho, Indústria 
e Comércio, Matheus Junges. Mora-

dores do entorno prestigiaram o ato, 
que contou com a presença também 
de vereadores, empresários e dos se-
cretários municipais Júlio Agápio, do 
Meio Ambiente, e Davino Lopes, de 
Obras e Serviços Públicos. A presiden-
te da Associação dos Condôminos da 
Praça João Neves da Fontoura, Nara 
Finco, agradeceu à Prefeitura e demais 
apoiadores por ajudarem a tornar pos-
sível estas obras tão esperadas pelos 
moradores do entorno das Quatro Pra-
ças. O prefeito Carlos Souza agradeceu 
a todos os envolvidos e destacou que 
esta é mais uma importante obra que 
ajudará a tornar Torres uma cidade ain-

da melhor para seus moradores, vera-
nistas e turistas.

A nova pavimentação será realizada 
por meio do investimento dos morado-
res e da Construtora R Dimer. A Prefei-
tura de Torres realizará as obras de dre-
nagem. O projeto foi criado pela Lithos 
Arquitetura e Engenharia e licenciado 
pela Prefeitura.

Para celebrar o Dia do Árvore, o 
prefeito e demais presentes plantaram 
uma árvore da Praça como símbolo da 
união que torna possível a concretiza-
ção de melhorias como esta.

FONTE: Prefeitura de Torres

Assinatura de termo (foto) sela parceria entre a Prefeitura de Torres, a Associação dos Condôminos da Praça 
João Neves da Fontoura e a empresa R Dimer
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Unidade de Saúde de Dom Pedro de Alcântara - Melhorias previstas

 ACESSIBILIDADE
• Corrimão na rampa de acesso à unidade (dentro nas normas de inclusão da ABNT);
• Cobertura da rampa (para maior conforto e segurança nos dias de chuva)
• Ampliação da calçada
• Piso tátil, desde a calçada até a rampa de acesso e parte interna da unidade de saúde;
• Melhorar a acessibilidade dos sanitários.

ESTRUTURA
• Construção de estacionamento;
• Troca dos pisos quebrados;
• Reforma da rede de esgoto;
• Pintura interna e externa (com tinta lavável, condizente com as normas de vigilância sanitária);
• Colocação de azulejos em determinadas salas (para higienização mais adequada);
• Telas de proteção em todas as janelas da unidade;
• Sala de vacina sob medida, para melhor aproveitamento do espaço e melhores condições de 

trabalho.
• Entrada exclusiva para ambulância (para maior conforto e privacidade dos usuários de urgência 

e emergência)

ACADEMIA DE SAÚDE
• Troca de todo o telhado e forro;
• Troca de todo o piso;
• Fechamento da academia com vidros, para melhor aproveitamento do espaço;
• Espaço com cozinha, para realização de atividades educativas e promoção em saúde; 

Vereador sugere que Estado invista em hospital 
de referência em Torres

SAÚDE

CECLIN, aqui no litoral, já está preparada 
para as exigências trabalhistas do E-social

 À Pedido

Informações serão obrigatórias a partir de 2019, incluindo as de MEDICINA E SEGURANÇA NO TRABALHO
Você que é empresário ou contador de empresas da região deve ficar atento. A partir de janeiro próximo, o governo 
federal irá exigir que todos os dados referentes à SEGURANÇA DO TRABALHO dos FUNCIONÁRIOS das empre-
sas sejam informados através do E-social, um BANCO DE DADOS ÚNICO do oficial que receberá e AUDITARÁ 
os procedimentos formais referentes às exigências trabalhistas dos funcionários das empresas brasileiras, evitando 
que haja sonegações de dados legais e buscando a inclusão legal de mais empresas no sistema formal.

A CECLIN já está preparada para facilitar as adaptações das empresas da região.  Além de estar aqui em Torres, a 
clínica especializada já atua nos procedimentos exigidos por lei há anos. E agora também possui uma PLATAFOR-
MA de atendimento que está INTERGADA com o sistema E-social. Isto facilita os empresários porque todos os 
procedimentos realizados na CECLIN irão AUTOMATICAMENTE alimentar o sistema LEGAL do governo, dei-
xando a empresa que contratam funcionários totalmente LEGALIZADAS, evitando multas ou autuações diversas. 

 SE ANTECIPE. Faça contato com a CECLIN e adapte o sistema de sua empresa (ou a empresa de seus clientes) 
ao novo momento da comunicação.  A CECLIN cuida de tudo isto para facilitar a vida dos empresários e dos fun-
cionários das empresas. 

CECLIN: Rua General Firmino Pain, 535. Torres – RS – Telefone 51 36643333

Pardal (foto) citou município de Sombrio como um exemplo de sucesso
Por Fausto Júnior

Na última sessão da Câmara de 
Torres, realizada na segunda-feira, 
dia 24 de setembro, o vereador Val-
mir Daitx Alexandre, o Pardal (PRB), 
usou seu espaço de tribuna para su-
gerir que o Governo do Estado do RS 
(responsável pela administração do 
sistema de hospitais públicos) invista 
no hospital de Torres para que este 
seja finalmente um estabelecimen-
to de referência, ou seja, que tenha 
mais especializações implantadas na 

unidade local e sirva para atender 
com mais profundidade os enfermos 
da região. 

“Perdemos recentemente mais 
uma pessoa, por falta de um bom 
diagnóstico. Ela faleceu aos pés do 
médico quando este disse que tinha 
gente mais importante para ser aten-
dida”, desabafou o vereador. “Sei de 
informações seguras sobre erros mé-
dicos no hospital, inclusive teve um 
deles que o médico deu uma injeção 
errada numa paciente, que teve de 
entrar na justiça para que este médi-

co (que foi embora de Torres) pagas-
se a fisioterapia (para recuperar a pa-
ciente dos problemas causados pelo 
erro da injeção)”, disse Pardal.

E o vereador deu um exemplo de 
caso de sucesso. Ele citou a cidade de 
Sombrio, em Santa Catarina, vizinha 
de Torres. Conforme informa, a loca-
lidade teria prosperado após o mu-
nicípio eleger um deputado estadual 
oriundo da cidade, que passou a bri-
gar por coisas da região. “Hoje temos 
de ter vergonha de Sombrio em rela-
ção à serviços públicos”, desabafou.

Unidade de Saúde de Dom Pedro de Alcântara receberá melhorias

Em breve, a Unidade de Saúde ESF Guilherme 
Cleo Biasi, de Dom Pedro de Alcântara, deverá 
passar por melhorias em sua estrutura. Graças a 
boa nota obtida pelo município junto ao PMAQ 
(Programa Nacional de Melhoria do Acesso da 
Qualidade da Atenção Básica), um reforço finan-
ceiro mensal - quase 5 vezes maior do que era re-
passado anteriormente pelo programa - chegará 
para a cidade, e com isso a qualificação da estru-
tura da área da saúde já está sendo planejada.

"Esse recurso é vinculado, sendo que só pode 
ser utilizado em determinadas finalidades da área 
da saúde, previstas pela lei que criou o recurso. 

Esta verba não pode ser utilizada para a compra 
de consultas, exames, medicamentos e veícu-
los, por exemplo - sendo possível sua utilização 
especificamente para custeio e qualificação da 
equipe da ESF, assim como reformas, melhorias e 
adequações da unidade de saúde.  Portanto, com 
uma boa gestão destes novos recursos conquis-
tados junto ao PMAQ, o orçamento para a saúde 
terá uma ampliação, e estes novos investimentos 
na área poderão ser consolidados", explica a Se-
cretária de Saúde Fabiana Schawank.

Segue uma lista com as diversas melhorias 
previstas para o ESF Guilherme Cleo Biasi

Projeção de algumas das mudanças previstas junto ao ESF
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Moveleiros de Torres renovam contratos 
de destino de resíduos das fábricas

GERAL

Sermov optou por manter postura de respeito ao meio ambiente como diferencial perante sociedade e clientes

 Nova diretoria para o próximo ano

Reforçando seu compromisso com o 
desenvolvimento sustentável, a Sermov 
(Associação da Indústria Moveleira de 
Torres) nesta semana anunciou a reno-
vação, por mais um ano, do contrato 
que possui com a Duratex (fábrica de 
painéis de MDF em Taquari-RS).  A as-
sociação torrense possui esta parceria 
para gerenciar a captação e destino dos 
resíduos do processo de fabricação de 
móveis desde 2009, quando foi feita a  
assinatura do primeiro contrato. 

Conforme a renovação, o serviço irá 

manter o controle e a gestão do desti-
no ecologicamente correto das aparas 
e pontaletes de painéis de MDF (sobra 
de painéis crus) das fábricas associadas 
no município. Para se ter uma ideia do 
processo, a cada dois meses são envia-
dos para o descarte,  captados aqui no 
município,  em torno de 60m³ (60 mil 
litros) de resíduos oriundos dos serviços 
prestados pela parceria Duratex/Sermov 
para destinar o lixo do processo das fá-
bricas. Outro contrato, este com a Colix 
(Empresa de Coleta de resíduos situada 

em POA-RS) também foi renovado, onde 
a mesma recolhe resíduos sólidos “Clas-
se I” produzidos pela  mesma associa-
ção, também aqui em Torres.  

Na visão dos empresários sócios da 
Sermov, “o desafio de ter de uma gestão 
moderna e de sucesso junto aos clientes 
tem que priorizar a sustentabilidade am-
biental, através do controle dos efeitos 
de sua produção, para que o meio am-
biente não seja prejudicado por conta 
da má gestão do processo de descarte 
dos resíduos”. 

Integrantes da Associação reunidos

SAC: 0800.646.1515 
Deficientes Auditivos e de Fala: 0800.648.1907

Ouvidoria: 0800.644.2200 
Deficientes Auditivos e de Fala: 3215.1068 Pague do seu jeito.
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/banrisul             @banrisulwww.meubanricompras.com.br

IGUAL AO 
BANRICOMPRAS, 
SÓ OUTRO 
BANRICOMPRAS.

Banricompras tem 
vantagens que nenhum  
outro cartão tem:

BANRICOMPRAS
É ÚNICO.
E SÓ CLIENTE
BANRISUL TEM.

Limite extra, exclusivo
para compras parceladas 
e pré-datadas.

50% de desconto
no GNC Cinemas.

Compre em mais de 
365 mil estabelecimentos  
credenciados Vero.

Sem juros e 
sem anuidade.

No dia 18 de setembro passado, 
em jantar festivo, a Sermov em-
possou sua Diretoria para o Biênio 
2018/2019. A nominata ficou as-

sim constituída: Presidente: Mar-
cio Santini dos Santos; Vice Presi-
dente: Marcos Roberto Vitorino 
Pinho; Secretário: Eloi Pereira dos 

Santos; Tesoureiro: Renato Ronco-
ni. Conselho Fiscal: Sergio Webber 
Rodrigues e Deonézio dos Santos 
Goulart.

Uma associação que visa cooperação e progresso

Em 2009 iniciou no setor 
moveleiro de Torres, um tra-
balho voltado para a profissio-
nalização, organização e de-
senvolvimento das empresas 
do setor locais.  Foi quando 
surgiu a Sermov - Associação 
da Indústria Moveleira de Tor-

res. Desde lá, já como entidade de 
classe empresarial, a associação 
tem participado em eventos e pro-
jetos de interesse do segmento e 
do setor produtivo local como, por 
exemplo: a 1ª Mostra do Mobiliá-
rio do Litoral Norte; a MOB-Mostra 
de Mobiliário; a Mostra de Arquite-

tura e Decoração; 1ª e 2ª FIT- Feira 
da Indústria de Torres; e a 1ª Edi-
ção da MEST Torres.

A Indústria Moveleira torrense 
tem caraterística peculiar. É que, 
em sua maioria, o segmento é 
formado de empresas tradicionais 
que produzem móveis sob medida, 

com projetos específicos para cada 
necessidade que o cliente busca.  

Atualmente a Sermov possui 
19 associados ativos, gerando em 
torno de 260 empregos diretos, 
impulsionando com isso o desen-
volvimento sócio econômico da 
cidade de Torres.
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Nos primeiros oito meses do ano (2º quadrimestre) a arrecadação 
da prefeitura de Torres foi de quase R$ 40 milhões em impostos LO-
CAIS, ou seja: arrecadações que não dependem do governo federal 
nem do estadual. Já as transferências Correntes - repasses sistêmicos 
dos governos federal e estadual atingiram R$ 42 milhões no mesmo 
período, somente um pouco a mais que a arrecadação local.

Isto é bom. Mostra que a cidade de Torres caminha para chegar 
mais próximo da autonomia fiscal (ou quase). Trata-se, na prática, de 
saber que a cidade está andando para não depender muito de transfe-
rências da união e do estado. 

A RECEITA de impostos daqui chegou a 38% das receitas totais 
e a 43% das receitas correntes. Parabéns para nós. Turismo e cons-
trução Civil estão crescendo, quando o Brasil e os repasses estão 
diminuindo. 

OPINIÃO
Fausto Araújo Santos Jr.

QUASE EMPATADO. Bom!...

OPINIÃO

A arrecadação de impostos sobre serviços está muito baixa, ainda. 
Foram R$ 6,36 milhões nos primeiros oito meses de ISSQN contra R$ 
33,6 milhões de receitas tributárias LOCAIS. Isto representa somente 
19% da receita de impostos daqui, da produção local. Um exemplo 
contrário foi o IPTU, que representou 60% do total arrecadado nos 
primeiros dois quadrimestres do ano, que foi de R$33.6 milhões.

Isto mostra que o trabalho das autoridades locais (poder executi-
vo e legislativo) deveria criar ambiente e leis para FOMENTAR que 
EMPRESAS que atualmente estão FORA DO SISTEMA ARRECA-
DATÓRIO entrem na formalidade. Basta fazer com que aumente a 
receita dos mesmos e pedir, em troca, a formalização dos negócios 
informais - consequentemente, com pagamento de ISSQN. 

Se acontecer, isto fará que a CONCORRÊNCIA também fique mais justa. Atualmente os grandes 
hotéis são obrigados a pagar impostos porque estão dentro do sistema formal. Suas tarifas, portanto, 

incluem os tributos. Os informais não. Além de não colaborarem para o sistema tributário munici-
pal, ficam com mais gordura para baixar preços. Outra ideia é a de baixar os impostos municipais 
e fomentar que abram mais empresas por aqui, uma forma de circular mais dinheiro e aumentar a 
arrecadação por volume e não por taxa de alíquota.  Olho no lance!

 ...mas o ISSQN está muito baixo

Alceu Moreira em campanha pelo litoral

Campanha focada em VOTOS COERENTES

EM TORRES E EM CAMPANHA 
ENTRE JORNAIS DO INTERIOR

No final de semana passado, aqui em Torres, teve um encon-
tro com palestras promovido pela Associação dos Diretores de 
Jornais do Interior (ADJORI RS). E na posse da nova diretoria 
da ADJORI RS, estava o senador em campanha para reeleição, 
Paulo Paim. Até o prefeito Carlos Souza (Progressistas) cumpri-
mentou a visita ilustre à Torres. 

O término do financiamento privado de campanha (por lei) , 
o medo de participação na política de pessoas físicas e, afinal, 
a crise que o Brasil passa na Economia gerou movimentos de 
“eficiência” também nas campanhas políticas em andamento.  Na 
prática, não há desperdício...

Até então, muitos candidatos de vários partidos vinham para 
o litoral repetidamente e faziam encontros com formadores de 

opinião para impulsionar a busca de votos aqui no litoral. Isto 
acontecia até com candidaturas de pessoas que tinham pouca afi-
nidade com a região. 

 Mas neste ano vemos a participação ATIVA e repetitiva de 
candidatos que possuem aqui seus redutos e BASES POLÍTI-
CAS. Tem sido o caso das visitas do atual deputado federal Alceu 
Moreira (MDB). Ele é originário de Osório e trabalhou muito 
pela região durante seus mandatos. 

Sua campanha passou mais uma vez por aqui na última terça-
-feira, dia 25 de setembro, conversando com emedebistas forma-
dores de opinião em um encontro de trabalho na Vila São João. 
Ele estava mais uma vez acompanhado do deputado estadual Ga-
briel Souza, outro politico com origens no Litoral Norte. 

Senador Paulo Paim (PT), o presidente da ADJORI RS Renato 
Cesar de Carvalho e o Prefeito de Torres Carlos Souza (PP) .
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A Relação Anual de Informações 
Sociais- RAIS divulgada pelo Minis-
tério do Trabalho neste ano de 2018 
apresentou Torres como destaque 
na área de Atividades Turísticas no 
Litoral Norte Gaúcho. O município se 
sobressai com a maior quantidade de 
estabelecimentos e empregados no 
setor turístico da região, num cenário 
comparativo com os 22 municípios do 
território.

Torres representa 23,4% no núme-
ro de empregados em ACT’s- Ativida-
des Características do Turismo na re-
gião. Os números são superiores aos 
de cidades mais populosas do Litoral 
Norte, como Capão da Canoa, com 
sua estimativa de 52.004 habitantes, 
e Tramandaí, com 50.760 pessoas, 
de acordo com o IBGE. Em Capão da 
Canoa estão 22,9% dos empregados 
no ramo do Turismo no território, 

enquanto Tramandaí apresenta uma 
porcentagem de 14,1%, 9,3% a me-
nos que Torres.

Já no número de estabelecimen-
tos voltados para atividades turísti-
cas, em Torres localizam-se 21,2% dos 
existentes na região. Das Atividades 
Características do Turismo, serviços 
de alimentação e hospedagem são os 
com maior quantidade de estabeleci-
mentos e empregados no Litoral.

TORRES

Torres é destaque na área de Atividades 
Turísticas no Litoral Norte

Municipal de Futebol de Campo 2018 
começa neste domingo (30)

Começa em Torres, neste domingo, 
30 de setembro, o Campeonato Mu-
nicipal de Futebol de Campo 2018. A 
rodada inicia no Complexo Esportivo 
Mar Azul (bairro Getúlio Vargas) com 
o confronto do Mar Azul e Panela nas 
categorias Aspirante e Titular, respec-
tivamente com partidas marcadas 
para às 13h30min e 15h30min. A re-
alização do evento é uma parceria da 
Prefeitura de Torres, por meio da Se-
cretaria Municipal de Cultura e Espor-
te, e da Liga de Futebol Torrense-LIFT. 
Nesta quinta-feira, 27 de setembro, o 
prefeito Carlos Souza e o presidente 
da Liga, Igor Beretta, assinaram o con-
trato de parceria para a realização do 

evento.
Com a confirmação da parceria, 

a previsão é de que ocorra o maior 
Campeonato dos últimos anos. Parti-
ciparão do Campeonato 12 Clubes. A 
formação foi construída pela Prefei-
tura e LIFT que nas últimas semanas, 
trataram do assunto em encontros 
que contou com a participação do 
prefeito Carlos Souza, do secretário de 
Turismo, Cultura e Esporte, Alexandre 
Porcatt, do diretor de Esportes e Clu-
bes, Dérick Machado, entre outros O 
objetivo é de incentivar a prática des-
portiva e criar opção de lazer e entre-
tenimento à comunidade de Torres.

No ato de assinatura do contrato, 

também estavam o secretário Alexan-
dre Porcatt, o diretor Dérick Machado, 
os presidentes de Clubes, o presiden-
te da Associação de Àrbitros do Sul, o 
Zulu, e o vereador Carlos Jacques. Na 
oportunidade, o prefeito disse que a 
formatação do Campeonato ter sido 
criada em colaboração, evidencia que 
a iniciativa privada em conjunto com o 
poder público resulta em crescimento 
para o esporte e toda comunidade tor-
rense. Deu a ideia de que no término 
do evento, já seja definida a data do 
próximo Campeonato, possibilitando 
melhor dinâmica para o processo, de-
sejando um evento com muita paz e 
sucesso.

“Segue o baile” do Cineclube Torres em Outubro
O Baile é o tema do ciclo mensal 

de Outubro do Cineclube Torres, com 
5 títulos centrados sobre uma ativi-
dade que apaixona e aproxima pes-
soas de todas as idades; o cartunis-
ta Santiago cedeu para o cartaz das 
atividades uma significativa “charge” 
sobre o tema, representando um sa-
lão de dança rico enquanto na rua se 
realiza um baile espontâneo feito de 
“sobras musicais” do andar acima. 
Um desenho que faz refletir sobre 
as desigualdades mas que também 
exemplifica o caráter democrático e 
universal dessa expressão humana, 
que transcende a extração social, 
sendo suficientes música e chão, para 
desencadear as evoluções dos passos 

de dança.
Abrem e fecham a seleção dois 

clássicos italianos sobre a temática, 
“O Baile” de Ettore Scola e “Ginger e 
Fred” de Federico Fellini, duas pecu-
liares visões autorais sobre a paixão 
do movimento do corpo pela música. 
Haverá o espaço também para a su-
gestiva proposta musical e de dança 
do grupo Stomp, um clássico brasilei-
ro recente, o “Chega de Saudade” de 
Laíz Bodansky, um retrato do univer-
so dos clubes de baile urbanos e um 
filme francês, “Tango Livre”, inserin-
do a clássica e sensual dança porte-
nha num presídio europeu.

Durante o mês de Outubro have-
rá também uma sessão especial, no 

Domingo dia 28 às 19h, em celebra-
ção do dia Internacional da Animação 
(DIA) com mostra de curtas-metra-
gens de desenhos animados nacio-
nais e internacionais, em contem-
porâneo em centenas de cidades do 
Brasil. A data do evento é uma come-
moração a primeira projeção pública 
de imagens animadas do mundo e o 
evento é produzido pela Associação 
Brasileira de Cinema de Animação 
(ABCA).

As sessões habituais do ciclo men-
sal ocorrem todas as segundas feiras 
de Agosto, no Auditório José Antônio 
Picoral, na atual Casa da Terra e an-
tigo Centro Municipal de Cultura, às 
20h, sempre com entrada franca.

FOTO por Neuza Luz
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Prefeitura anuncia reinício das obras no Bairro 
Salinas para outubro

Congresso de Jornais do Interior do RS ocorre em Torres
O prefeito Carlos Souza pres-

tigiou o 55º Congresso de Jornais 
realizado pela Adjori – Associação 
dos Jornais do Interior do Rio Gran-
de do Sul, entre os dias 21 e 23 de 
setembro, no Guarita Park Hotel, 
em Torres. O evento reuniu cerca 
de 200 pessoas, representando 80 

jornais do interior do Estado.
Na abertura do Congresso, o 

prefeito agradeceu ao presidente 
da Adjori RS, Renato Carvalho, por 
escolher Torres como sede deste 
evento tão importante e desta-
cou que é preciso fortalecer cada 
vez mais o papel da imprensa, es-

pecialmente em tempo de “fake-
news” e de avanço das novas mí-
dias em que a população passa a 
gerar informações e produzir con-
teúdo. “É na imprensa tradicional, 
seja ela impressa ou online, que o 
cidadão hoje está buscando a ver-
dade”, ressaltou. No papel de pre-

sidente do Consórcio Intermunici-
pal Caminhos dos Cânions do Sul, 
Carlos Souza solicitou o apoio da 
imprensa na promoção do turis-
mo regional integrado, divulgando 
iniciativas como o Projeto Geopar-
que Cânions do Sul.

Junto com o prefeito, a mesa de 

abertura do encontro foi composta 
por autoridades como o presiden-
te da Adjori RS, Renato Carvalho, o 
senador Paulo Paim, o presidente 
da Adjori Santa Catarina, Miguel 
Ângelo Gobbi e o presidente da 
Adjori Paraná e Adjori Brasil, Elízio 
Siqueira Junior.

INSS capacita sindicatos e colônias de pesca 
da região de Torres para o defeso 2018/2019

No dia 18/09, servidores do 
INSS (Instituto Nacional de Segu-
ridade Social) ministraram uma 
palestra na Colônia de Pescadores 
de Torres RS. O objetivo foi capaci-
tar os sindicatos e colônias de pes-
ca para o requerimento do segu-
ro defeso do pescador artesanal 
2018/2019. O evento contou com 
a participação de 40 pessoas.

Também conhecido como “se-
guro-defeso”, o seguro-desempre-
go do pescador artesanal (SDPA) 
é uma assistência financeira tem-
porária concedida aos pescado-
res profissionais artesanais que, 
durante o período de defeso, são 
obrigados a paralisar a sua ativida-
de para preservação da espécie. 

INSS Digital e procedimentos

Neste ano, a exemplo do que 
ocorreu no ano anterior, todos os 
requerimentos serão realizados 
através do sistema INSS Digital ou 
seja, sem a necessidade de des-
locamento dos pescadores até as 
Agências do INSS. As entidades 
cadastradas realizarão os requeri-
mentos de forma remota, devido 
a acordo de cooperação técnica 
celebrado com o INSS. 

Para ter direito o pescador 

deve comprovar que: exerce a 
pesca de maneira ininterrupta, 
seja sozinho ou em regime de eco-
nomia familiar; ter cadastro ativo 
no Registro Geral de Pesca - RGP 
há pelo menos um ano, como pes-
cador profissional artesanal; ser 
segurado especial, na condição de 
pescador artesanal; Comercializar 
a sua produção a pessoa física ou 
jurídica, comprovando a contri-
buição previdenciária, nos últimos 
12 meses imediatamente ante-

riores ao requerimento do bene-
fício ou desde o último período 
de defeso até o início do período 
atual, o que for menor; não estar 
em gozo de nenhum benefício de 
prestação continuada da Assis-
tência Social ou da Previdência 
Social, exceto auxílio-acidente e 
pensão por morte; e não ter vín-
culo de emprego ou outra relação 
de trabalho ou fonte de renda di-
versa da decorrente da atividade 
pesqueira. 

Todo o projeto que consiste em drenagem, contenção de margens e pavimentação, ao longo de 5.540 metros no bairro - tem 
o custo total de quase R$ 4 milhões com uma contrapartida municipal próxima a R$ 1 milhão.

Por Prefeitura de Torres

O esperado asfaltamento no Bair-
ro Salinas, em Torres, deve reiniciar 
até 15 de outubro. Gestores da Caixa 
Econômica Federal sinalizaram posi-
tivamente para o recomeço dos tra-
balhos, durante reunião realizada em 
Porto Alegre, entre o coordenador da 
filial de Porto Alegre, Artur Fernandes 
de Souza, com o prefeito de Torres, 
Carlos Souza e o secretário de Planeja-
mento e Participação Cidadã, Matheus 
Junges. O encontro ocorreu na última 
segunda-feira, 24 de setembro. Todo 
o projeto que consiste em drenagem, 
contenção de margens e pavimenta-
ção, ao longo de 5.540 metros no bair-
ro - tem o custo total de quase R$ 4 
milhões com uma contrapartida muni-
cipal próxima a R$ 1 milhão.

A chamada “Estrada da Salinas” 

é uma importante via que inicia na 
Avenida Castelo Branco, seguindo em 
direção ao bairro Salinas I (margeando 
o Rio Mampituba), encerrando na Vila 
São João (já na BR 101), passando pela 
Salinas II. No trecho iniciado foram pa-
vimentados cerca de 600 metros.

O projeto começou a ser elaborado 
ainda durante o governo do prefeito 
João Alberto (gestão 2009-2012) e  
iniciado em 2015 (durante a gestão 
Nílvia Pinto Pereira), sendo que depois 
foi paralisado. A paralisação ocorreu 
porque a Caixa Econômica Federal não 
aceitou alguns ajustes técnicos para 
conclusão da obra. "Após esta pausa, 
um novo momento se cria, podendo 
tornar a obra uma realidade. Os ges-
tores da Caixa aceitaram as mudan-
ças propostas. Mas havia ainda outro 
entrave, o do prazo do convênio. O 
prazo para utilização da verba findava 

em junho. Com a mobilização política 
de lideranças municipais, o Ministério 
do Turismo prorrogou o convênio para 
dezembro", ressaltou a Prefeitura de 
Torres (em matéria no seu site).

De acordo com o secretário Ma-
theus, está acertado com a empresa 
Conpasul, executar até dezembro cer-
ca da metade do cronograma total da 
obra. Iniciados os trabalhos, ele infor-
ma que o prefeito Carlos Souza irá a 
Brasília pleitear convênio junto ao Mi-
nistério do Turismo para conclusão da 
obra. O atual convênio termina dia 31 
de dezembro e a questão deve ser so-
lucionada até esta data. Participaram 
da reunião de ontem em Porto Alegre, 
também os representantes da Conpa-
sul, a diretora de Captação de Recur-
sos e Projetos da Prefeitura, Juliana 
Carniel e o engenheiro civil da Secreta-
ria de Planejamento, Carlos Schneider.

Da esquerda pra direita: Leandro Miranda (coordenador 
do Fórum da Pesca); Tiago Adami Siqueira (gerente do INSS 
em Torres); João Paulo (Gerente executivo INSS de Canoas - 
substituto); Morgane Lionco (chefe de atendimento do INSS 
Canoas) Osvaldo (presidente da Colônia de Pesca de Torres)
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1-EM TORRES Apartamento de dois 
dormitórios, com dependência de 
empregada, cozinha, área de serviço, 
estar, jantar, sacada, garagem. No 
centro, próximo a Prainha. Ótimo para 
morar ou locar. Venha nos visitar ou 
entre em contato. COD. PZ00090 – R$ 
425.000,00

2-VENDE em Torres,  Belo sobrado 
às margens do Rio Mampituba em 
Torres. Possui 1 dormitório com sacada, 
banheiro, cozinha com churrasqueira e 
box rotativo para automóvel. Consulte e 
agende uma visita. R$ 195.000,00 COD 
PZ03555

3-APARTAMENTO UM (01) dormitório 
com sacada e uma vaga de garagem. 
ÓTIMO para veranear, morar ou rendi-
mentos com locações. R$ 300.000,00. 
COD. PZ03075

4-TERRENO de frente para o Rio 
Mampituba no bairro Getúlio Vargas em 

Torres RS, escritura de direitos posses-
sórios a mais de 38 anos. Frente norte 
com vista para o Rio. Peixaria e merca-
dos próximos. Boa vizinhança. Imagine 
você construir sua residência de frente 
para o sol da manhã, contemplando as 
imagens da natureza! Confira com um 
de nossos corretores. COD PZ02830 R$ 
230.000,00.

5 – Apartamento de 01 dormitório, 
localizada no Bairro Predial em Torres. 
R$ 195.000,00 – CÓD PZ03555.

6 - Apartamento de 03 dormitórios 
no centro e com pequena vista para o 
mar de Torres RS. Todo reformado com 
rebaixe em gesso, iluminação, porcela-
nato, split no dormitório suíte, um box 
coberto, 01 armário de depósito. Edifício 
oferece ótima piscina, salão de festas, 
terraço, zeladoria. R$ 500.000,00 – 
CÓD. PZ02723

7 - LOJA no Passo de Torres-SC,  
próximo ao Rio Mampituba, medindo 
45,42m² de área privativa e 68,33m² 
de área total. R$ 330.000,00 – CÓD. 
PZ03483
 
OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
8446 4474 (51) 9918 4841

3 dormitórios,  sendo 1 suíte, 1 banheiro social, 
Sala de estar e cozinha integrados, Chur-
rasqueira, Área de serviço, Garagem coberta, 
Espaço aos fundos para construção de qui-
osque e piscina, Esperas para aquecimento 
solar e drenagem da piscina, Espera para Split 
na sala e na suíte, Jardinagem completa, 
Frente com vidros temperados, Porcelanato, 
Aberturas em madeira Itaúba, 113m² de área 
construída, Terreno de 12x25m, Posição solar 
Norte.

Há poucos metros
da beira mar.

Conclusão da obra
em Novembro 2018 Há 10min de Torres

R$340mil

Excelente estrutura da casa sobre 26 sapa-
tas, vigas aéreas, contrapiso sobre pinos de 
concreto e malha de ferro, teto em laje, vigas 
sobre as aberturas, 5 vazões de calhas, tijolos 
9 furos.

bella
torres

c a s a  e m

R$350mil

Tudo
isso por 

Apartamento amplo ao 
lado do centro e do 

comércio com 2 
dormitórios, sacasa, 

churrasqueira, e vaga de 
garagem

w w w . p a s s a r i n h o i m o v e i s . n e t
(51) 3664-4444 
(51) 99680-2001

Rua José A. Picoral,
Nº 158 - Torres (RS)

palmeiras
r e s i d e n c i a l  d a s
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VENDO CASA E AREA DE TERRA  EM BENTO GONÇALVES
(NA REGIAO TURISTICA DO VALE DOS VINHEDOS - SERRA GAÚCHA)

- Área de terra de 4500m²
Casa alvenaria com 160m² - sendo 3 quartos (1 suite) WC social, garagem, sala-cozinha
- Área toda gramada  e acesso calçado na casa
- Arborizada e ajardinada  toda cercada com tela
- A poucos metros do asfalto, próximo do Spa do Vinho e Vinicola Miolo
- Ótimo local par descanso e\ou  investir em pousada 

VALOR: R$ 600 mil
(ou permuta por  apartamento em  outra cidade)

FONE: (54) 99927.0740

 
 

 
 

 

PROGRAMAÇÃO DE 27 DE SETEMBRO A 03 DE OUTUBRO DE 2018 
(exceto segunda-feira - dia 1º) 

PROMOÇÃO DIÁRIA - todos pagam meia-entrada na primeira sessão de cada sala. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 

SALA 1,  
PÉPEQUENO 

15:10, 17:30, 19:40 
Título original: Smallfoot 

LANÇAMENTO 
Somente sessões dubladas. 

Classificação: Livre; 
Duração: 1h37min; 

Gêneros: Animação, Aventura; 
Distribuidor: WARNER BROS. 

 
 

 

 

SALA 2,  
CRÔ EM FAMÍLIA 

14:40, 16:30 
Título original: Crô Em Família 

LN1S 
Português (BR). 

Classificação: 12 anos; 
Duração: 1h27min; 
Gênero: Comédia; 

Distribuidor: IMAGEM FILMES. 
 

SALA 2,  
A FREIRA 

18:50 
Título original: The Nun 

LS4S 
Somente sessões dubladas. 
Classificação: 16 anos; 

Duração: 1h37min; 
Gênero: Terror; 

Distribuidor: WARNER BROS. 
 

SALA 2,  
O PREDADOR 

 21:00 
Título original: The Predator 

LN2S 
Somente sessões dubladas. 
Classificação: 16 anos; 

Duração: 1h47min; 
Gênero: Ação, Ficção científica; 
Distribuidor: Fox Film do Brasil. 

 

 

SUPER QUARTA CINE TORRES - todos pagam meia-entrada nas quartas-feiras. 

Compra de ingressos antecipados somente na bilheteria. 
Trocas de ingressos poderão ser feitas com um dia de antecedência. 

(51) 3626-5603 (a partir das 14h) 

(51) 9 9940-6770 (Whatsapp exclusivo para envio das programações semanais. Informe seu nome para ser cadastrado). 

Site: www.cinetorres.com.br | Fanpage: www.fb.com/CineTorres3D | E-mail: contato@cinetorres.com.br 
 

Novas programações às quintas-feiras. 
CINE TORRES - Rua Borges de Medeiros, 275, loja 5, Centro, Torres – RS. CEP: 95560-000. 

ESCLARECIMENTO DE DÚVIDAS SOMENTE VIA FONE FIXO OU DIRETAMENTE NA BILHETERIA. 
Programações sujeitas à mudança sem prévio aviso. 
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ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Fábio da Rosa (PP), vi-
ce-presidência do Vereador Carlos Alberto da Silva Jac-
ques (PMDB), e secretaria do Vereador Jeferson de Jesus 
Santos (PTB), a Câmara Municipal de Vereadores reali-
zou sua 29a Sessão Plenária Ordinária, do 2o Período 
Legislativo, da 17ª Legislatura, às 16h, no dia 24 de 
setembro de 2018. Presentes ainda, Carlos Roberto Ma-
chado Monteiro (PMDB), Deomar dos Santos Goulart 
(PDT), Ernando Elias da Silveira (REDE), Gibraltar Pe-
dro Cipriano Vidal (Gimi/PMDB), Gisele Maria Duarte 
Rodrigues (Gisa/ PP), Marcos Paulo Klassen (Marco da 
Obra/PMDB), Mariete da Silveira (PT),  Rogério Evaldt 
Jacob (PDT), Valdemar Alves Bresolin (PP) e Valmir Dai-
tx Alexandre (PRB).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 141/2018, do Poder Judiciário, em resposta ao 
Pedido de Informações nº 38/2018, de autoria da Vera. Gi-
sele Maria Duarte Rodrigues.
Termo de Aditivo, do Poder Executivo - 1º Termo de 
Aditivo ao Termo de Cooperação Técnica celebrado entre 
a Fundação de Planejamento Metropolitano e Regional - 
METROPLAN e o Município de Torres. Processo Admi-
nistrativo nº 00219-22.64/14-8. Registro no FPE sob o nº 
376/2014.
Termo de Cooperação do Poder Executivo - Termo de 
Cooperação celebrado entre o Estado do Rio Grande do 
Sul, por intermédio da Secretaria de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável, e o Município de Torres, obje-
tivando a delegação de competência para o licenciamento 
e fiscalização florestal, no âmbito do Município.
Ofício nº 142/2018, do Poder Executivo em atenção ao 
Requerimento nº 120/2018, de autoria dos vereadores Gi-
braltar Pedro Cipriano Vidal, Carlos Roberto Machado 
Monteiro e Marcos Paulo Klassen.
Edital 18/2018, do Poder Legislativo de Torres - Faz sa-
ber que no dia 25 de setembro de 2018, às 14h, será rea-
lizada, no Plenário da Câmara Municipal, AUDIÊNCIA 
PÚBLICA para apresentação das Metas Fiscais, referentes 
ao 2º Quadrimestre de 2018 do Município de Torres.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Projetos de Lei – 2ª Sessão em Pauta (Encaminhamento 
às Comissões)
Projeto de Lei Ordinária nº 0042/2018 do Poder Exe-
cutivo que concede abono salarial aos Agentes Comunitá-
rios de Saúde, vinculados à equipe da Estratégia Saúde da 
Família e Estratégia de Agentes Comunitários de Saúde, 
registrados no Sistema Cadastro Nacional de Estabeleci-
mentos de Saúde.
Projeto de Lei Ordinária nº 0043/2018 dos Vereadores 
Gibraltar Pedro Cipriano Vidal e Carlos Roberto Macha-
do Monteiro que dispõem sobre a Política Municipal de 
Acessibilidade de Pessoas com Deficiência, em confor-
midade com a Lei Nacional nº 13.146/2015 e Decreto nº 
5.296/2004, e dá outras providências.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
Indicação:
nº 0021/2018 do Vereador Gibraltar Pedro Cipriano Vidal 
que: Sugere a criação de legislação para promoção de in-
centivo fiscal aos munícipes.

Requerimentos:
nº 0135/2018 da Vereadora Mariete da Silveira que: Re-
quer moção de Repúdio a Medida Provisória nº 844/2018.
nº 0136/2018 do Vereador Jeferson de Jesus Santos que: 
Requer a inclusão na ordem do dia do Projeto de Lei n° 
0042/2018, do Poder Executivo.

Pedidos de Providências:
nº 0089/2018 do Vereador Valdemar Alves Bresolin que: 
Solicita que sejam substituídas e/ou instaladas luminárias 
de LED na orla do Município.
nºs 0090 e 0091/2018 da Vereadora Mariete da Silveira 
que solicita o seguinte: a) instalação de luminárias na Rua 
Santa Maria, Bairro Lagoa Jardim, nesta cidade; b) insta-
lação de luminárias na Rua Torres, Bairro Lagoa Jardim, 
nesta cidade.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES

Marcos Paulo Klassen: Iniciou sua fala contando que o 
prefeito assinou a ordem para retomada das obras de con-
clusão do asfalto da Salinas, demanda tão aguardada pela 
comunidade local. Lamentou que a rede elétrica em torno 
da Lagoa do Violão tenha sido furtada, deixando a locali-
dade sem iluminação. Disse que será realizada reposição 
do material, sem valor comercial, a fim de coibir futuros 
roubos e que em breve serão colocadas lampadas de LED 
em substituição das atuais. Informou o início da Semana 
do Idoso, na presente data e ressaltou a necessidade de 
criação de políticas voltadas à este grupo, para melhorar 
a qualidade de vida e dar mais voz às necessidades e di-
reitos dos idosos. Solicitou à Secretaria de Obras para que 
realizem  reparos nos buracos na Rua Coronel Pacheco e 
em frente à igreja, no Bairro Stan. Por fim, pediu que no 
dia 07 de outubro, a população vote consciente e dê prefe-
rência aos candidatos que fazem e farão o melhor trabalho.

Mariete da Silveira: Em sua fala pediu apoio dos de-
mais vereadores na assinatura da moção de repúdio à MP 
844/2018, que tem por objetivo privatizar o saneamento 
básico. Falou sobre o lançamento do selo Feito em Torres, 
que ocorreu na Casa da Terra, no dia 19 de setembro, pro-
jeto que trará destaque à cidade e valorizará os  trabalhos 
desenvolvidos pelos moradores. Comentou a aquisição de 
um novo ônibus para o transporte de pacientes do municí-
pio. Lembrou o desgaste dos pacientes da oncologia que 
tem de se deslocar em viagens sofridas a Porto Alegre, 
pois não contam com o atendimento no hospital do muni-
cípio, frisando a necessidade da busca pelos direitos destas 
pessoas em realizar seus tratamentos no hospital de Tor-
res, que recebeu dinheiro público para oferecer tal serviço.

Rogério Evaldt Jacob: Inicialmente mencionou a neces-
sidade de uma projeto de isenção de pagamento do IPTU 
e da taxa de lixo para as pessoas aposentadas ou de baixa 
renda, afirmando que fará uma indicação a respeito. Com 
relação ao novo veículo adquirido para a saúde, comemo-
rou a economia que o município fará,  sugerindo que estes 
valores sejam direcionados para exames e medicamentos, 
haja vista que não mais será necessário gastar com em-
presa de transporte. Questionou o fato de que a Feira do 
Livro será realizada no Parque do Balonismo e não mais 
no Parque da Guarita, tendo em vista que é o local procu-
rado por todos os visitantes e que não requer gastos para 
instalação o evento.

Valdemar Alves Bresolin: Fez um convite para a festi-
vidade no Bairro São Francisco, no próximo final de se-
mana. Disse que a comunidade da Zona Sul é favorável 
à construção do segundo acesso à Praia da Guarita, bem 
como de uma ciclovia que facilitará a entrada destas pes-
soas que atualmente tem de se deslocar até a Praia da Cal 
para terem acesso à Guarita, pedindo na oportunidade que 
o prefeito viabilize este processo.

Valmir Daitx Alexandre: Comentou em sua fala a situa-
ção do canil municipal, onde os membros da associação de 
proteção aos animais reivindicam acesso ao espaço para 
poderem prestar os trabalhos necessários com os animais, 
melhorando a qualidade de vida no canil. Elencou nova-
mente os erros cometidos nos atendimentos no hospital de 
Torres, ressaltando a necessidade de mudar esse cenário. 
Pediu que não nos deixemos levar pelas vaidades políticas 
e que possamos fazer uma votação consciente do que é 
melhor para nossa região.

Gisele Maria Duarte Rodrigues: Disse que levará ao 

Executivo a sugestão para que melhore a sinalização da 
entrada provisória do Parque da Guarita, que foi aberta por 
conta das obras do pórtico. Mencionou a falta de divulga-
ção da Feira do Livro que nesta edição ocorrerá no Par-
que do Balonismo e não mais na Guarita. Pediu a retirada 
das águas das chuvas, na extensão da ciclovia na Prainha. 
Informou que a Polícia Civil conta com nova ferramen-
ta de atendimento para ocorrências através de número de 
whatsapp. Lamentou as discussões ácidas que tomaram as 
redes sociais, denegrindo a honra de pessoas de bem pelo 
simples fato das mesmas se posicionarem quanto às suas 
opiniões, frisando que para estas ações cabem punição 
prevista em lei.  

Jeferson de Jesus Santos: Agradeceu à todos que des-
penderam apoio enquanto necessitou se manter afastado 
dos trabalhos do Legislativo por conta de problemas de 
saúde, salientando o atendimento eficiente que recebeu 
dos profissionais do hospital de Torres. Lembrou aos ido-
sos que recebem o benefício de prestação continuada, que 
devem revalidar seus dados junto à Assistência Social até 
o dia 31 de dezembro. Contou que o prefeito sinalizou 
que em breve contaremos com o Centro de Convivência 
do Idoso, um projeto importante e muito aguardado por 
esta classe. Finalizou ressaltando as obras positivas reli-
zadas pelo programa Meu Bairro Melhor, da Secretaria de 
Obras, que ocorreram nas Praias ao sul, bem como desta-
cou as manutenções feitas nos campos de futebol do Mar 
Azul e da Vila São João.

ORDEM DO DIA
Projeto de Lei Ordinária nº 0031/2018 do Poder Exe-
cutivo que autoriza a abrir Crédito Adicional Especial na 
vigente Lei Orçamentária. Aprovado.
Projeto de Lei Ordinária nº 0032/2018 do Poder Exe-
cutivo que autoriza a abrir Crédito Adicional Especial na 
vigente Lei Orçamentária. Aprovado.
Projeto de Lei Ordinária nº 0040/2018 do Poder Execu-
tivo que autoriza contratações para atuarem na Secretaria 
Municipal de Saúde. Aprovado.
Projeto de Lei Ordinária nº 0042/2018 do Poder Exe-
cutivo que concede abono salarial aos Agentes Comunitá-
rios de Saúde, vinculados à equipe da Estratégia Saúde da 
Família e Estratégia de Agentes Comunitários de Saúde, 
registrados no Sistema Cadastro Nacional de Estabeleci-
mentos de Saúde. Aprovado.
Projeto de Decreto Legislativo nº 0005/2018 da Co-
missão de Orçamentos, Finanças e Controle (COFC) que 
aprovam Contas da Prefeita, relativas ao Exercício de 
2013. Autoria: Comissão de Orçamento, Finanças e Con-
trole. Aprovado.
Projeto de Decreto Legislativo nº 0006/2018 da Comis-
são de Orçamento, Finanças e Controle (COFC) que apro-
vam Contas da Prefeita, relativas ao Exercício de 2014. 
Autoria: Comissão de Orçamento, Finanças e Controle. 
Aprovado.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o presidente do 
Legislativo em exercício, Vereador Fábio da Rosa, con-
vida a todos para acessarem o novo site da Câmara 
Municipal de Torres.
Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditi-
vos e visuais, a nova plataforma permite à população 
ficar por dentro dos principais assuntos do Legislativo:

Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

E mais! Todas as sessões plenárias podem ser assistidas 
em tempo real, através da ferramenta Tv Câmara.

É mais transparência nos trabalhos da Câmara, é a co-
munidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse:  www.camaratorres.rs.gov.br
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Não sei se já aconteceu com vocês, mas outro dia fui pendu-
rar um casaco a mais no cabide –  que já estava cheio de ou-
tros casacos – e ele quebrou. Que cabide frágil, na hora pensei. 
A verdade é que não sei se pelo peso sob ele depositado, ou 
pela minha pressa, ou pelo meu jeito assim meio desajeitado ao 
ajeitar as coisas. Bem provável que a mistura disso tudo tenha 
ocasionado o rompimento. Mas de uma coisa eu tenho certeza, 
coloquei peso demais sob o pobre coitado.

Imediatamente me dei conta do que havia feito. Talvez pudes-
se ter parado na fragilidade da peça, algo que está fora de mim, 
que não me diz respeito. Olhar para o cabide e maldizer quem 
o elaborou no lugar de olhar para dentro e me perceber. Muito 
mais simples. Olhar para fora é cômodo, me permite permanecer 
no mesmo lugar, do mesmo jeito. Olhar para si, isso sim requer 
coragem. E é somente sob a luz desse olhar, dessas percepções 
sobre nós mesmos que podemos identificar o que é necessário 
mudar – por isso a coragem, afinal, toda e qualquer mudança 
exige uma boa dose dessa danada. 

Jogar a responsabilidade para o dono da loja que vendeu o 
produto, ou para o vendedor, ou para o fabricante, ou para quem 
quer que seja é muito mais fácil. É sempre mais fácil. Culpar os 
outros pelas coisas que acontecem ou deixam de acontecer na 
minha vida? Moleza. Sou assim ou faço assado porque, afinal, 
minha mãe era assim ou porque meu pai fazia assado. Aliás, 
aproveito o momento para dizer que essa ideia que se difundiu 
sobre a psicologia de que tudo é culpa do pai ou da mãe é uma 
baita sacanagem. Conheço quem desaprove o serviço psicoló-
gico em função dessa mentira. Conheço pais e mães com ver-
dadeira aversão à figura do psicólogo ou da psicóloga, e eu até 
entendo se for levado em consideração tudo o que se ouve por 
aí. Entretanto, antes de rechaçar a psicologia (e isso serve para 
qualquer coisa nessa vida!) tente conhecê-la. 

Culpar as pessoas pelos cabides que quebram porque coloca-
mos peso demais neles, covardia pura. Não só é possível decidir 
quem queremos nos tornar, como necessário. Assumir a respon-
sabilidade sobre a própria vida é, no mínimo, fundamental. Qual 
o pensamento, emoção ou comportamento que não tem me feito 
bem? Quais os pesos desnecessários estou tentando pendurar 
nos cabides da vida? O que tenho feito que permite tantos rom-
pimentos, fissuras, mal-estar ao meu redor – ou mesmo dentro 
de mim? Tudo o que excede a carga normal trará consigo sua 
consequência. Hoje eu penso duas vezes antes de sobrecarregar 
meus cabides. A boa notícia é que cabe a nós a decisão. 

Por Marian Ct. Rodrigues
Psicóloga; CRP 07/26594
Contato: 51 98465 5578 (WhatsApp)

O peso das coisas

APÓS DECISÃO DO SUPREMO, EMPRESAS 
CONFUNDEM TERCEIRIZADAS COM PJ's

A liberação pelo STF da terceirização de todas as atividades de uma empre-
sa gerou uma onda de dúvidas entre empregadores, sobretudo em relação à 
chamada 'pejotização'. Os questionamentos partem, em geral, de empresas 
do setor industrial e de tecnologia, mas também da construção civil e do agro-
negócio, criou muitas dúvidas porque a indicação de que, agora, é possível 
terceirização irrestrita acabou ultrapassando, no entendimento dos clientes, 
os limites da própria decisão.  A demissão de funcionários para recontrata-
ção como PJ — mantendo a subordinação do trabalhador à empresa, o que 
configura vínculo empregatício— continua ilegal e nem sequer foi objeto de 
julgamento do Supremo. Existe uma confusão muito grande entre terceirizado 
e pessoa jurídica. Não é possível demitir todos os funcionários da companhia 
e contratá-los como PJ em seguida, em momento algum o julgamento do 
STF permitiu isso. Na terceirização, uma empresa é contratada por outra para 
cuidar de determinada tarefa. Os funcionários terceirizados são pagos pela 
prestadora de serviços e se reportam a ela, mantendo direitos como FGTS 
e férias, o que não ocorre no modelo de pessoa jurídica. A terceirização é o 
tipo de contratação que passa por uma empresa terceira e é preciso respeitar 
esse processo. Se quiser realocar ex-funcionários na prestadora de serviços, 
no entanto, o tomador precisa respeitar uma carência de 18 meses desde a 
demissão dos contratados.  O desrespeito a esse prazo representa continuida-
de do contrato de trabalho e até fraude à legislação trabalhista. As recomen-
dações dos especialistas partem desde a empresa não dar uma ordem direta 
ao terceirizado até a não fornecer identificação atrelada à instituição, como 
cartões de visita e email corporativo. Se estiver presente a subordinação, isto 
é, o terceirizado continua respondendo às ordens da tomadora, vai trabalhar 
todos os dias, usa recursos da empresa, o trabalhador pode procurar a Justiça 
e alegar vínculo.

RS: STF julga inconstitucional lei sobre fiscalização de transgênico  
- Por unanimidade, o Supremo Tribunal Federal (STF) julgou inconstitucional, 
nesta quarta-feira, uma lei estadual do Rio Grande do Sul, de 18 anos atrás. 
Esta lei é a que, em tese, havia transferido para o Ministério da Agricultura a 
tarefa de fiscalizar o cultivo e comercialização ou até mesmo o uso de organis-
mos geneticamente modificados (OGM) para testes, pesquisas e experimentos 
no Estado.

CENTRO - Com o propósito de oferecer qualificação na área da moda, a 
Prefeitura está realizando o Curso de Modelagem para Iniciantes. O curso é 
gratuito e está acontecendo na Casa da Terra, a iniciativa faz parte do Progra-
ma de Desenvolvimento Econômico Cidade da Oportunidade, que tem entre 
seus principais objetivos, promover alternativas de geração de emprego e ren-
da para a população. O curso terá três meses de duração e possibilita o apri-
moramento de habilidades no segmento, de Corte Costura; Os usuários que 
utilizam o calçadão da Lagoa do Violão para praticas de esporte e caminhadas 
diárias estão reclamando dos inúmeros buracos e falta de iluminação à noite.

PRAIA ESTRELA DO MAR – O balneário do Sul de Torres recebeu aten-
ção especial de serviços de roçada, capina recolhimento de lixo e pintura de 
meios-fios, também foram feita as substituições de lâmpadas queimadas. Mo-
radores pedem ainda que sejam feitos os reparos nas pavimentações de pedra 
basálticas e a pavimentação no acesso, pois o mesmo ainda é de chão batido 
e tal melhoria traria mais qualidade de vida e qualificação trazendo maior va-
lorização do balneário. 

PRAIA SANTA HELENA -  Alguns materiais -  como areias acumuladas nas 
ruas, que estão sendo recolhidos - estão servindo de aterro para a Praça do 
Bairro, atendendo antiga reivindicação dos moradores. Este tipo de serviços há 
muito tempo não era realizado nesta comunidade, pois ainda ficou faltando os 
reparos nas vias e dos calçamentos de pedras irregulares. Também foi realiza-
do reparos na rede pública de iluminação, com trocas de lâmpadas queimadas.

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br 
ou Rua Coronel Pacheco, 985

Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 
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ÁRIES - Você mais ansioso que o nor-
mal, ariano! Os outros demandando ou 
esperando algo de você! A combinação 
perfeita para tensões em seus relacio-
namentos e justo nesta fase que eles 

se fazem tão importantes. É hora de entender e respei-
tar os limites dos outros e saber que tudo tem sua hora 
certa. Prefira sempre o diálogo!

TOURO - Cuidado para não deixar a an-
siedade dominar, taurino. O clima fica mais 
tenso nas relações, especialmente porque 
todas as emoções estão à flor da pele. Ten-
te dar tempo ao tempo e confiar que a vida 
vai dar um jeito naquilo que você não pode 

resolver. É um momento perfeito para olhar para dentro. Bus-
que autoconhecimento!

GÊMEOS - Você está cheio de energia e 
coisas para resolver, geminiano! Mas a vida 
pode impor certos tempos e limites com os 
quais você vai ter que lidar. Evite ficar dando 
murro em ponta de faca para não se estres-

sar à toa. O momento é extremamente favorável para aprofun-
dar relações de trabalho e lidar com públicos e amigos.

CÂNCER - Um conflito entre a razão e 
a emoção pode atrapalhar uma decisão 
difícil, canceriano. É um momento mais 
delicado e vale a pena meditar e respirar 
fundo antes de dar respostas apressadas. 
Tente se divertir, curtir o momento, namo-

rar, aproveitar a vida. Encontros sociais, festas e eventos 
estão favorecidos. Contato com filhos idem.

LEÃO - Quando você não conseguir fazer 
sozinho, conte com a ajuda das pessoas, 
leonino. Alias, não tenha medo de pedir 
ajuda, socorro, parceria, conselho. Tente 
se aliar a quem pode colaborar com você. 
É um bom momento para compartilhar e 

se relacionar, apesar do risco de discussões aumentado. 
Dê mais atenção à família.

VIRGEM - O céu da semana é intenso, vir-
giniano, mas é favorável para você! Basta 
ter foco e usar a energia extra ao seu fa-
vor. Ainda que você encontre obstáculos e 
tenha que enfrentar desafios, não desista 
daquilo que você quer muito. Um ótimo 

momento para acelerar projetos importantes, mas também 
para cortar o que não quer mais.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - Está começando a temporada do Sol 
no seu signo, libriano, e vale a pena aprovei-
tar cada momento para começar seu novo ano 
com o pé direito! Tenha certeza do que quer e 
siga em frente. A semana favorece contato com 
as pessoas e vale a pena planejar uma come-

moração bem especial no dia do seu aniversário! 

CAPRICÓRNIO - O grande de-
safio da semana pode ser conci-
liar casa e trabalho, capricornia-
no, vida pessoal e profissional, 
amor, família e carreira. E no 
meio disso tudo, ainda ter um 

tempo para você! Os amigos também podem 
querer mais atenção e até é um ótimo momen-
to para encontrar gente querida. Mas se quiser 
ficar sozinho, respeite!

AQUÁRIO - Se você tem uma 
viagem agendada, vale a pena 
colocar energia nisso, aquariano! 
Se a viagem é pra agora, maravi-
lha! Se é pra depois, foco no ro-
teiro e em acertar todos detalhes. 

Um bom momento para se posicionar e ao mes-
mo tempo negociar com seus pares. Essa fase 
tem sido agitada pra você e essa semana isso 
continua!

PEIXES -Você precisa meditar 
muito pra se manter zen, piscia-
no. A ansiedade pode dominar 
e com tantas emoções à flor da 
pele, você pode explodir se não 
se cuidar. São bons dias para 

viagens e estudos, mas você precisa pensar 
muitas vezes antes de gastar qualquer dinhei-
ro. Aproveite os dias para repensar seus valo-
res.

ESCORPIÃO - É uma ótima semana para cuidar 
de você, escorpiano. Marque um horário para 
cuidar do corpo, do visual, da sua imagem. Faça 
coisas que deixem você mais leve e feliz. Tente 
não levar as coisas tão a sério e confiar mais na 
vida. O astral pede leveza, siga esse fluxo. E não 

dê tanta importância aos desafios. Você pode superar todos!

SAGITÁRIO - A semana está linda para encon-
trar seus amigos, sagitariano! Tudo que fizer 
em grupo tende a ser mais positivo. O céu pode 
te trazer uma paixão inesperada e se você tem 
alguém bacana do seu lado, vale a pena fazer 

algo que surpreenda e possa esquentar a relação. Os dias são 
de boas conversas, contatos e comunicação em alta!

VARIEDADES

(semana entre 24/09 e 01/10)
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Avaliação da educação básica aponta que rendimentos 
dos estudantes de Torres ficou acima da média estadual
Entretanto, resultados do Ideb atestam que alunos do ensino médio e dos anos finais do ensino fundamental 

tiveram resultados abaixo do esperado em todo o país
Por Guile Rocha

O Ministério da Educação (MEC) 
e o Instituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais (Inep) di-
vulgaram no começo de setembro 
os resultados do Índice de Desen-
volvimento da Educação Básica 
(Ideb). O índice é o principal indi-
cador da qualidade da educação 
básica no Brasil, e mostra que, ao 
considerarmos todo o país, so-
mente os anos iniciais do ensino 
fundamental alcançaram as metas 
intermediárias definidas para o 
ano passado. Todo o ensino médio 
e os anos finais do ensino funda-
mental tiveram resultados abaixo 
do esperado (sendo que o ensino 
médio apresenta um cenário ainda 
mais preocupante).

A cada dois anos, em uma esca-
la que vai de 0 a 10, o Ideb calcula 
o desempenho das escolas públi-

cas e privadas do país no Ensino 
Fundamental e no Ensino Médio, 
a partir questões aplicadas aos 
alunos em provas de língua portu-
guesa e matemática, além da taxa 
de aprovação dos mesmos. Os re-
sultados no indicador, que leva em 
conta o desempenho de alunos 
em provas de português e mate-
mática e a taxa de aprovação, são 
referentes a 2017. São três séries 
avaliadas: quinto ano e nono ano 
do Ensino Fundamental e terceiro 
ano do Ensino Médio. Só tiveram 
os dados divulgados as escolas em 
que pelo menos 80% dos alunos 
das séries avaliadas participaram 
das provas de português e mate-
mática do Sistema de Avaliação da 
Educação Básica (Saeb), que com-
põe o Ideb.

A meta para o Brasil é alcançar 
a média 6 até 2021 - meta que, 
conforme os dados apresentados 
recentemente, é realista apenas 

para os alunos das séries iniciais 
do ensino fundamental (cuja mé-
dia nacional foi de 5.8 em 2017). Já 

para os anos finais do ensino fun-
damental, a média foi de 4.7. Vale 
citar que as escolas da rede priva-

da participam por adesão, e não é 
calculado o Ideb delas, apenas a 
média de toda a rede.

Ensino Médio preocupa em todo o país
Os dados do Ideb 2017 reve-

lam que o ensino médio continua 
apresentando o pior desempenho 
da educação de base brasileira. 
Segundo o índice, nenhuma das 
27 unidades federativas do Brasil 
(os 26 estados e o Distrito Federal) 
cumpriu as metas estabelecidas 
para o ensino médio. O Ideb do 

ensino médio geral do Brasil foi de 
3,8 - abaixo da meta nacional, fixa-
da em 4,7. Nos três estudos ante-
riores (2011, 2013 e 2015) O Ideb 
nacional do ensino médio tinha 
estacionado em 3,7. Para 2019, a 
meta é de 5,0.

Já no Ideb geral dos anos iniciais 
(4ª série/quinto ano) no país, a mé-

dia foi 5.8 - acima da média espe-
rada, de 5.5 ( e já acima da meta 
projetada para 2019, de 5.7); e no 
geral dos anos finais, a média geral 
do Ideb foi de 4.7 - levemente abai-
xo da média esperada, de 5.0 (en-
quanto a meta para 2019 é de 5.2).

O Rio Grande do Sul teve a pior 
nota no Ideb do Ensino Médio en-

tre os estados do eixo sul/sudes-
te, com média de 3.7 (enquanto a 
meta projetada pelo Ideb era bem 
superior, de 5.1). Já o IDEB do Rio 
Grande do Sul entre os alunos dos 
anos iniciais foi equivalente a mé-
dia nacional: 5.8 (ficando levemen-
te abaixo da meta para 2017 - 5.9), 
sendo que para 2019 a média es-

perada é de 6.1. E entre os alunos 
gaúchos dos anos finais avaliados 
no Ideb, a média foi de 4.6 - fi-
cando levemente abaixo da média 
nacional (4.7) e significativamente 
abaixo da meta estipulada para o 
estado em 2017 (5.3), sendo que 
a média esperada para 2019 é de 
5.6.  

Resultados do Ideb em Torres e Arroio do Sal
Os alunos da rede pública do 

5° ano/4ª série em Torres vem 
demonstrando melhorias cons-
tantes desde 2009 no Ideb - com 
resultados que vêm sempre su-
perando (em 0.1 ou 0.2 pontos) 
as metas projetadas pelo próprio 
Inep para o município. Em 2009, 
por exemplo, a nota dos alunos 
do quinto ano da rede pública foi 
5.1 (enquanto a meta era de 5.0). 
Em 2017, o resultado de 6.3 (en-
quanto a meta era 6.2) atesta as 
progressivas evoluções dos alu-
nos desta faixa etária. A média 
torrense (6.3) é superior a média 

gaúcha e nacional (5.8) quando 
avaliados os anos iniciais. 

Entretanto, entre os alunos da 
rede pública do 9° ano/ 8ª série 
em Torres os resultados foram 
bem menos otimistas - com o 
ideb observado ficando sempre 
abaixo das metas projetadas. 
Em 2009 o ideb observado para 
os alunos desta série foi de 4.2 
(enquanto a meta projetada era 
de 4.4). Até 2013, o Ideb dos 
alunos do 9° ano em Torres fica-
ram estagnados nestes 4.2 pon-
tos (enquanto a meta projetada 
para 2013 era de 5.1). Em 2017, 

o resultado observado entre es-
tes estudantes já havia melho-
rado um pouco, ficando em  4.7 
pontos - estando, entretanto, 1 
ponto abaixo da meta projetada 
pelo Ideb (5.7). A média torren-
se é levemente superior a média 
gaúcha (4.6) e equivalente a mé-
dia nacional (4.7).

O Ideb do terceiro ano do En-
sino Médio em Torres foi mensu-
rado pela primeira vez em 2017, 
apresentando resultado 4.0 (e 
precisando melhorar para che-
gar a meta de 4.3 em 2019). O 
resultado torrense é levemente 

superior a média estadual (3.7) e 
nacional (3.8) no ensino médio. 
Mas como em foi quase geral em 
todo o Brasil, não foi uma média 
boa.

Em Arroio do Sal, as médias 
entre o Ideb observado e as me-
tas projetadas oscilaram. Entre 
os alunos do 5° ano/4ª série, 
apenas nos anos de 2007 (5.0) e 
2011 (5.7) as médias se equivale-
ram - mas desde 2013 as médias 
entre os alunos do município fi-
caram abaixo da meta esperada 
- sendo que em 2017 o resultado 
foi 6.1 (enquanto a meta proje-

tada pelo Inep era 6.5).
Já entre os alunos do 9° ano/ 

8ª série de Arroio do Sal, os re-
sultados vinham ficando acima 
da meta projetada pelo Inep 
entre 2007 e 2011 - entretanto 
desde 2011 os resultados pio-
raram, e em 2017 a nota dos 
alunos desta faixa etária foi de 
4.3 - mais de um ponto abaixo 
da meta projetada (de 5.4 para 
2017). Entre os alunos do 3/ ano 
do Ensino Médio (também men-
surados pela primeira vez em Ar-
roio do Sal em 2017), a nota foi 
baixa: 3.1
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Hello, Primaveraaa! Hoje a gente vai tentar ficar nas amenidades, né? 
Esse ano setembro está sendo pesado porque além da política das elei-
ções tem a campanha da prevenção ao suicídio, daí a coisa fica tensa. De-
pois das eleições vamos recuperar nossas energias com banhos prolon-
gados de água salgada, risadas, abraços e cupcakes, combinado? Então! 
Encontrei uma pesquisa interessante sobre as melhores universidades do 
mundo e fiquei chocada de saber que Harvard não é mais aquela coisa 
toda. Pra quem achava que ter um diploma de Harvard no currículo era 
o que bastava pra ter uma carreira sólida e feliz aí vai uma bad news! O 
MIT (Massachusetts Institute of Technology) em Cambridge (EUA) ocu-
pa o primeiro lugar, depois vem Stanford em Palo Alto na Califórnia e a 
Universidade da Califórnia em Los Angeles. Harvard ficou em 4º lugar. 
Então, não se anime muito porque se você tem um diploma de Harvard 
você pode ser o cocô do cavalo do bandido pro mundo. Eita! So you gotta 
try hard se quiser ser alguém nos dias de hoje. A crise do desemprego 
no país é tão absurda que a gente já está falando em desajustados... 
que é a galera que passou anos procurando emprego e desistiu. Há uns 
20 anos quando comecei a trabalhar como redatora e revisora bilíngue 
em São Paulo minha mãe me desejou sorte e disse que um dia muita 
gente não ia mais conseguir trabalhar na vida. Esse dia chegou. A coisa 
está feia. Segundo uma matéria que saiu no jornal Estado de São Paulo 
em agosto falta emprego pra 27,6 milhões de brasileiros. Oremos! Não 
vamos mergulhar de cabeça no assunto porque hoje queria falar sobre 
coisas leves. Vamos fingir por alguns instantes que a lua é um queijo e o 
mundo não está em chamas. Queria passar pra vocês o site de uma das 
maiores bibliotecas com acervo sobre história, ciência e espiritualidade 
do mundo. The Ritman Library / Bibliotheca Philosophica Hermetica (Site: 
www.ritmanlibrary.com). A biblioteca tem 60 anos e fica em Amsterdam 
na Holanda. O ingresso custa 9 euros e a gente pode ficar lá dentro das 
10h às 17h. Se por acaso alguém estiver indo pra lá vou junto. Imagina 
que louco você estar num lugar que tem livros raros sobre a antiguidade, 
religiões, misticismos, alquimia, café e tulipas? Jung ia adorar isso, meu-
deus! Vou mas não sei se volto. Às vezes, tudo que a gente precisa é de 
alguém que olhe nos nossos olhos e diga ‘bora ali naquela biblioteca f*** 
que tem em Amsterdam ler uns livros sobre o antigo Egito e tomar vários 
cafezíneos?’ Pois é! Tomara que eles tenham audiobooks porque quando 
se trata de livro eu leio uma página e já me esqueço de tudo no minuto 
seguinte. Memorizo áudios, livros lidos nem a pau. Dizem as pesquisas 
que a gente aprende muito mais ouvindo, então, já virei fã dessa coisa de 
ouvir livros no YouTube. Recomendo! Enquanto você lava a louça ou arru-
ma a casa você pode ficar sabendo tudíneo sobre a vida do Pablo Neruda 
ou então aprender com quantos paus se faz uma canoa com “Robinson 
Crusoe”, naquele romance de 1719 do escritor inglês Daniel Defoe. Que 
mais? Nesse momento fiquei sem assunto. São onze horas da noite e eu 
já nem sei mais nada. Só sei que nada sei, Sócrates! Ohmygod! Ah! Lem-
brei de um negócio que li esses dias e achei uma loucura. Vou escrever 
sobre isso pra disfarçar o lapso patético de burrice que eu acabei de ter. 
Olha só! Até 2050 os japoneses querem construir um elevador pra levar 
30 pessoas pro espaço a 200 km/h numa viagem... como se fosse um 
“cruzeiro espacial” de oito dias. Elon Musk da SpaceX já tem uma noção 
de valores porque já colocou vários satélites em órbita. Ele acha que a 
ideia dos japoneses não vai dar certo porque os custos são surreais. Pra 
levar uma pessoa até a órbita da Terra custa 5 milhões de reais, se essa 
pessoa levar um par de meias custa mais 4 mil reais ou se ela levar um 
Big Mac vai gastar mais 22 mil reais... e eu achando que ia poder levar 
uma mala cheia de Chokitosss. A ideia dos japoneses é da hora, mas não 
é viável. No hay plata, gentennn! O mundo precisa de dinheiro pro leite 
das crianças, pra educação e pras mulheres não precisarem parir enquan-
to esperam na fila dos sistemas de saúde público. Não é só no Brasil que 
as pessoas precisam de atendimento com qualidade na área da saúde em 
tempo hábil, viu? Meudeus! O texto ficou gigante. Beijo, boa semana e 
#elenãoné! Que ele fique bem, mas #nothim! Juro que já vi hashtags em 
inglês sobre ele. Mygosh! See you!

Psicóloga e Terapeuta Holística - CRP 07/19777 | CRTH 0345 
(Reg. Internacional) Psicoterapia | Terapia com Florais de Bach | Tarot 
Junguiano, Marselha e Egípcio.
Rua Bento Gonçalves, 165 - Edifício Pinho Executive - Contato: 51 
993488583 (WhatsApp)

Filosofando Sem Filtro

Caroline WestphalenResultados do SAEB apontam grande 
quantidade de alunos com conhecimentos 
insuficientes em matemática e português

O Rio Grande do Sul melhorou o desempe-
nho em 2017, em comparação com 2015, nas 
provas de português e matemática que inte-
gram o Sistema de Avaliação da Educação Bási-
ca (Saeb). O Saeb é uma avaliação aplicada pelo 
MEC, sendo que seus dados ajudam a compor o 
Índice de Desenvolvimento da Educação Básica 
(Ideb).

Sete em cada 10 alunos do Ensino Médio na 
rede estadual do Rio Grande do Sul apresen-
taram nível insuficiente de conhecimento em 
língua portuguesa e matemática. Conforme o 
Saeb, 70,46% dos estudantes gaúchos demons-
traram baixo nível de proficiência na própria 
língua, 28,15% têm capacidade básica no idio-
ma e apenas em 0,8% deles se constatou nível 
avançado em português.

No 3º ano do Ensino Médio da rede estadu-
al gaúcha, o resultado em língua portuguesa 
é ainda pior do que em matemática: 70,15% 

dos estudantes demonstraram capacidade in-
suficiente de lidar com números. O índice de 
alunos com conhecimento avançado de mate-
mática também é maior do que em português: 
1,69% dos avaliados conseguiram, por exemplo, 
determinar uma das medidas de uma figura tri-
dimensional utilizando o Teorema de Pitágoras.

A situação é semelhante no 9º ano do En-
sino Fundamental no Rio Grande do Sul, em 
que os alunos também demonstraram mais 
conhecimentos insuficientes (60,67% em ma-
temática, 57,46% em português) do que em 
nível básico ou avançado. Já no 5º ano do En-
sino Fundamental, a demonstração da aprendi-
zagem esperada dos estudantes gaúchos para 
essa idade supera a considerada insuficiente na 
prova aplicada pelo MEC: 53,55% dos alunos 
obtiveram desempenho no nível básico em lín-
gua portuguesa e 59,82% conseguiram o mes-
mo em matemática.

Resultados do Saeb em português e matemática 
em Torres e Arroio do Sal 

Em Torres, os alunos do Ensino Fundamen-
tal avaliados nas provas do Saeb apresentaram 
o seguinte resultado: 58,46% dos alunos do 
quinto ano demonstraram conhecimento bá-
sico em português, enquanto 25,16% tiveram 
resultado insuficiente e 16,38% mostraram 
ter conhecimentos avançados. Já a avaliação 
em matemática no quinto ano mostrou que 
65,32% dos estudantes torrenses possuem 
conhecimento básico na matéria, enquanto 
19,53% demonstraram desempenho insufi-
ciente em matemática e 15,14% apresenta-
ram conhecimentos avançados

Já entre os estudantes avaliados no nono 
ano do ensino fundamental em Torres, 44,11% 
apresentaram conhecimentos básicos em Por-
tuguês, enquanto a grande maioria (53,35%) 
demonstraram conhecimentos insuficientes 
para a idade na matéria, e apenas 2,53% tive-
ram resultado avançado. Em matemática, as 
estatísticas para o nono ano demonstraram-se 
ainda piores, com 57,21% dos alunos apresen-
tando conhecimentos insuficientes em mate-
mática, com 41,59% demonstrando conheci-
mentos básicos e apenas 1,2% apresentando 
conhecimentos avançados.

Em Arroio do Sal, os alunos do Ensino 
Fundamental avaliados nas provas do Saeb 
apresentaram o seguinte resultado: 52,24% 

dos alunos do quinto ano demonstraram co-
nhecimento básico em português, enquan-
to 34,65% tiveram resultado insuficiente e 
13,10% mostraram ter conhecimentos avan-
çados. Já a avaliação em matemática no quin-
to ano mostrou que 63,11% dos estudantes 
de Arroio do Sal possuem conhecimento bási-
co na matéria, enquanto 20,76% demonstra-
ram desempenho insuficiente em matemática 
e 16,12% apresentaram conhecimentos avan-
çados

Já entre os alunos avaliados no nono ano 
do ensino fundamental em Arroio do Sal ape-
nas 27,72% apresentaram conhecimentos 
básicos em Português, enquanto a enorme 
maioria (69,36%) demonstraram conhecimen-
tos insuficientes para a idade na matéria, e 
apenas 2,93% tiveram resultado avançado. 
Em matemática, as estatísticas arroio-salen-
ses para o nono ano demonstraram-se ainda 
piores, com 75% dos estudantes apresentan-
do conhecimentos insuficientes em matemá-
tica, com 22% demonstrando conhecimentos 
básicos e apenas 2,9% tendo conhecimentos 
avançados.

O jornal A FOLHA não conseguiu acessar 
especificamente os resultados dos alunos do 
3° ano do Ensino Médio por município no 
Saeb.
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Para que a saúde de Dom Pedro 
de Alcântara obtivesse uma boa 
pontuação junto ao PMAQ (Progra-
ma Nacional de Melhoria do Acesso 
da Qualidade da Atenção Básica), 
foi necessário o esforço conjunto 
de diversas áreas. Vale salientar, 
por exemplo, o trabalho efetuado 
pelo NASF (Núcleo Ampliado de 
Saúde da Família) junto a unidade 
de saúde do município (ESF Gui-
lherme Cleo Biasi) e a população 
local - serviço que reverteu numa 
boa pontuação para a avaliação da 
saúde básica do município e, conse-
quentemente, um resultado muito 
bom junto ao PMAQ. 

Entre os itens do NASF que 
pontuaram bem na avaliação da 
atenção básica em saúde, estão os 
grupos e atividades coletivas, ofer-
tas de práticas integrativas e com-
plementares (auricoloterapia) e o 
trabalho realizado intrinsecamente 
junto a equipe do ESF Guilherme 

Cleo Biasi: constam entre estes 
trabalhos o apoio à equipe do ESF, 
matriciamento (reunião de discus-
são de casos), construção do plano 
terapêutico singular e educação 
permanente em saúde. "É positiva 
essa integração, entre equipe ESF e 
NASF. Assim, podemos construir um 
cuidado compartilhado e humani-
zado com foco nas necessidades do 
usuário, o que aumenta a resoluti-
vidade da Atenção Básica", destaca 
Josiane Dimer, coordenadora do 
NASF de Dom Pedro de Alcântara.  

Vale salientar que os grupos e 
ações coletivas do NASF são abertos 
a toda a comunidade de Dom Pedro 
de Alcântara. Segue o cronograma 
das atividades:

Grupos de atividade física:
- Porto Colônia: terças, 8h30
- Centro: quarta, 15h
- Hilário: sexta, 8h30
- Leffas: sexta, 14h30

Auriculoterapia:
Segundas das 15h30 às 19h 
(Centro - ESF Guilherme Cleo 
Biasi)

Grupo de Alterações urugineco-
lógicas: 
Quartas das 13h30 às 14h15

Grupo "Alimentanto e nutrindo 
o corpo e a mente"
 Quartas das 14h15 às 15h (quin-
zenal)

DOM PEDRO DE ALCÂNTARA

Comunidade prestigia atrações que marcaram os 
Festejos Farroupilhas em Dom Pedro

Plano Diretor o município apresenta microzoneamento 
ecológico econômico

Buscando resgatar as tradições 
gaúchas durante o período em que 
celebram-se os ideais da Revolução 
Farroupilha do Rio Grande do Sul, 
ocorreram entre os dias 19 e 21 de 
setembro os Festejos Farroupilhas 
em Dom Pedro de Alcântara. Foram 
diversas atrações que ocorrerão no 
município - sempre centralizadas na 
Praça do Imigrante -  com organização 
pela Secretaria de Educação, Turismo 
e Cultura e Secretaria de Assistência 
Social de Dom Pedro de Alcântara, em 
parceria com as demais secretarias do 
município. 

A abertura do evento ocorreu no 
começo da noite do dia 19 (quarta-fei-
ra),com a chegada dos cavaleiros com 
a chama crioula e apresentação do 
Hino Rio-Grandense (cantado por Elis 
Cardoso), em momento de boa inte-
gração com a comunidade. Na sequên-
cia, houve apresentação de violão com 

as crianças do Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de Vínculos do CRAS, 
seguida por apresentação de diversos 
gaiteiros da região.

No dia 20 (quinta-feira), a progra-
mação seguiu com apresentações dos 
alunos das escolas de Dom Pedro de 
Alcântara (tanto as municipais quan-
to a estadual). E novamente ocorreu 
apresentação com as crianças do Ser-
viço de Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos do CRAS - desta vez com 
dois focos: na capoeira e na dança 
alemã. Já na noite do dia 20, houve 
musica para animar a comunidade na 
praça do Imigrante, com a presença do 
banda Eclipse Fatal.

Finalizando as atividades, na tarde 
do dia 21 (sexta-feira) ocorreu uma 
prestigiada apresentação do Diretório 
de Tradições Gaúchas - DTG Orgulho 
da Tradição (de Três Forquilhas), ponto 
alto do resgate das tradições culturais 

gaúchas.
 Além disso, vale citar que  duran-

te os três dias do evento houve uma 
praça de alimentação, com comidas 
típicas e gaúchas (como carreteiro e 
entrevero) preparadas pelas equipes 
das escolas municipais e do estado. Pa-
ralelamente, ocorreu a exposição dos 
trabalhos de artesanato do grupo "Co-
ração de Pano", vinculado ao Cras, que 
apresentou os itens de crochê, costu-
ra, pintura entre outros, elaborados 
durante os cursos. Também participa-
ram integrantes do grupo 'Trilheiros da 
Gruta', que estiveram acampados na 
praça durante os festejos.

"Foi muito bom participar do even-
to, ver a integração de todos os muníci-
pes, com a participação dos cavaleiros, 
da comunidade escolar, dos trilheiros, 
assim como o empenho dos funcioná-
rios da prefeitura para que um belo 
evento fosse realizado. Destaque tam-

bém para as crianças do Cras, que fize-
ram lindas apresentações e mostraram 
seus talentos, fruto de muito empenho 
e dedicação tanto das crianças quanto 

dos oficineiros que conduzem o pro-
jeto", conclui Raquel Model, chefe do 
Departamento de Assistência Social de 
Dom Pedro de Alcântara.

Apresentação cultural do DTG Orgulho da Tradição 
(de Três Forquilhas)

Ao assumir a administração mu-
nicipal de Dom Pedro de Alcântara, 
o prefeito Dirceu Pinho Machado 
solicitou à equipe técnica uma aná-
lise para revisão do Plano Diretor da 
cidade. Entre outras situações de 

adequações, foi verificada a necessi-
dade da busca de orientações junto 
à FEPAM (Fundação Estadual de Pro-
teção Ambiental) para às ocupações 
do solo e seus usos, constantes no 
Caderno de Diretrizes Ambientais 

para o Desenvolvimento dos Muni-
cípios do Litoral Norte. Foi iniciada, 
então, uma série de reuniões com 
a Secretária Estadual do Meio Am-
biente Sra. Ana Pellini - juntamente 
com a Diretoria Técnica da FEPAM e 
técnicos de Departamentos - visan-
do trazer à realidade as áreas pro-
dutivas do município. "Pelo Caderno, 
consideravam-se em um Macrozone-
amento apenas áreas com Lagoas e 
Banhados. Desta forma, inviabilizava 
empreendimentos no município, já 
que essas zonas são muito restriti-
vas, impedindo novos empreendi-
mentos", ressalta a Chefe do Depar-
tamento de Gestão Ambiental de 
Dom Pedro, bióloga Fabiana Dimer.

Após várias reuniões, a Diretoria 
Técnica da FEPAM orientou o municí-
pio de Dom Pedro de Alcântara para 

a elaboração de um microzoneamen-
to local - a partir de estudos, levan-
tamentos e pesquisas junto a órgãos 
estaduais e federais. A equipe técni-
ca da Prefeitura elaborou um micro-
zoneamento na escala solicitada (de 
1:25.000) e colocou para apreciação 
na Diretoria Técnica da FEPAM. Para-
lelo a este procedimento, foi realiza-
da audiência pública junto à popula-
ção e vereadores, para discussões e 
sugestões ao Novo Plano Diretor. No 
final destes procedimentos, ocorreu 
a aprovação do Plano pela Câmara 
Municipal de Vereadores, tornando 
Lei Municipal o microzoneamento e 
as demais alterações apresentadas 
pelos técnicos (e discutidas com a 
comunidade).

No dia 18 de setembro, com a 
aprovação do Plano pela Câmara, o 

Diretor Técnico da FEPAM, Gabriel 
Ritter, entregou ao prefeito Dirceu 
Pinho Machado (e parte da equipe 
técnica da administração municipal) 
um documento que reconhece o 
microzoneamento realizado, e per-
mite que os novos licenciamentos 
ambientais tenham os usos e ocupa-
ção do solo e atividades permitidas e 
com restrições, as constantes na Lei 
do Plano Diretor aprovada. Dirceu 
destaca que "esta foi uma conquis-
ta importante para o município, que 
disponibiliza à população um instru-
mento de planejamento e desenvol-
vimento sustentável". Concluindo, 
o prefeito  agradeceu o empenho 
de todos que participaram deste 
processo, bem como agradeceu aos 
Vereadores pela agilidade nas suas 
decisões.

Prefeito Dirceu (c) em reunião para assinatura de documento que 
reconhece o microzoneamento 

Boa atuação do NASF contribuí para bom resultado da 
atenção básica de saúde em Dom Pedro de Alcântara
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Escolas Municipais realizaram ações 
alusivas ao Dia Mundial da Limpeza

Durante o dia 14 de setembro, os 
alunos das escolas Municipais de Arroio 
do Sal Aracy Gomes Valim, Raimundo 
Fernandes de Oliveira, Governador Le-
onel Brizola, EMEI Magia do Aprender 
e Santos Salvador de Mello efetuaram 
ações de limpeza no interior e entorno 
das escolas.

Na Escola Aracy Gomes Valim, os 
alunos dos 2º e 3º anos, das Professoras 
Eliane e Vera, realizaram a ação de lim-
peza na parte externa da escola, onde 
recolheram diversos tipos de materiais. 
Na turma do 1º ano, a Professora Stela 
realizou atividades voltadas para apren-
dizagem sobre limpeza, tais como hora 
da história, onde a professora apresen-
tou a história “Não Afunde no Lixo”, de 
Nilce Bechara. Logo após, efetuou uma 
roda de conversa com os alunos sobre o 
lixo e o seu lugar, frisando a importân-
cia e responsabilidade de ser colocado 
nas lixeiras. Em um segundo momento, 

os alunos efetuaram uma limpeza na 
frente da escola e fizeram uma lista de 
palavras daquilo que foi recolhido, tra-
balhando sílabas, letras e sons.

Na Escola Raimundo Fernandes de 
Oliveira, a atividade de limpeza ocor-
reu em dois turnos, manhã e tarde. Os 
alunos recolheram vários sacos de lixo, 
contendo materiais como papéis va-
riados, plástico, papelão, entre outros. 
Os alunos da Escola Governador Leonel 
Brizola iniciaram a limpeza no interior 
da escola, pela manhã, recolhendo ma-
teriais nas salas de aula, banheiros, sala 
de professores, pátio e corredores. Logo 
após, os alunos do 1º ano da tarde efe-
tuaram a limpeza no entorno da escola, 
recolhendo todos os tipos de materiais.

Na Escola Infantil Magia do Apren-
der, os pequenos da turma M2 diverti-
ram-se efetuando a limpeza em frente 
à escola, onde recolheram muito papel 
e plástico. Já os alunos do 5º ano da 

Escola Santos Salvador de Mello orga-
nizaram um mutirão de limpeza, onde 
recolheram lixo no entorno da Escola e 
na parte interna.

As ações ocorreram com o objetivo 
de conscientizar os alunos sobre preser-
vação do meio ambiente e sobre como 
o lixo é prejudicial para nosso planeta. 
O Dia Mundial da Limpeza é um projeto 
que ocorre em vários países ao mesmo 
tempo, mobilizando a população em 
prol de um mundo mais limpo. As esco-
las receberam materiais para realizar a 
limpeza e a Secretaria de Obras efetuou 
o recolhimento do lixo recolhido.

A ação de limpeza de beira de praia, 
devido às condições climáticas no dia 
15 de setembro, foi transferida para 
o dia 29, onde será realizada em dois 
turnos e locais: às 09:30h na beira-mar 
central do Balneário Rondinha e às 
14:30h na beira-mar do Centro de Ar-
roio do Sal.

Semana Farroupilha na Escola 
Santos Salvador de Mello

ARROIO DO SAL - No dia 19 
de setembro, o Prefeito Affon-
so Flávio Angst (Bolão) visitou 
a Escola Santos Salvador de 
Mello, a qual realizou ativida-
des alusivas à Semana Farrou-
pilha.

Os alunos organizaram-se 
em piquetes e cada um ficou 

responsável por elaborar co-
midas típicas do Rio Grande 
do Sul. Além disso, puderam 
contar com gincanas e compe-
tições de pilchas e danças.

A programação continha 
café da manhã coletivo; cria-
ção de grito de guerra nos pi-
quetes; desfile; declamações; 

vaca parada; apresentação de 
ex alunos; nó no lenço; baile 
gaúcho e almoço campeiro.

As turmas participantes 
abrangiam alunos do pré ao 9º 
ano, cada um com atividades 
respectivas. Os alunos pude-
ram se divertir e aprender mais 
sobre as tradições gaúchas.

Com nova máquina, operação tapa buracos 
é realizada na Rua Joaquim Vargas

ARROIO DO SAL - Na tar-
de de sexta-feira, 21 de se-
tembro, o Prefeito Affonso 
Flávio Angst (Bolão) esteve 
observando a obra da Rua 
Joaquina Vargas, onde está 
sendo realizada uma Ope-
ração Tapa-Buracos. Para 
esta operação, foi adquiri-
do um moderno rolo com-
pactador, o qual foi entre-
gue para a Prefeitura de 
Arroio do Sal em agosto.

Frota da prefeitura de Arroio do Sal teve 
incremento de 10 veículos desde o ano 

passado (e com economia no combustível)
Conforme levantamento 

realizado pela Secretaria 
de Administração, a fro-
ta da Prefeitura Municipal 
de Arroio do Sal era de 52 
veículos em 2016, passan-
do para 56 em 2017. E em 
2018, após um leilão de 
seis veículos inservíveis, a 
frota conta com 62 veículos 
(até setembro).

Em agosto de 2016 o 
consumo de combustível 
foi de R$ 64.327,25, com 
o preço médio da gaso-
lina a R$ 3,64 o litro; em 

2017 o consumo foi de R$ 
64.427,25, com o preço mé-
dio da gasolina a R$ 3,76 o 
litro e em 2018 o consumo 
foi de R$ 60.477,26, com 
o preço médio da gasolina 
a R$ 4,44 o litro. "Apesar 
de o custo médio do com-
bustível ter aumentado em 
torno de 22%, a gestão atu-
al reduziu o gastos com a 
frota veicular", comemora 
a Secretaria de Administra-
ção.

"A Administração Públi-
ca do município está pre-

ocupada com a economia 
dos cofres públicos e, por 
este motivo, efetuou a re-
dução do consumo através 
de diversos fatores como 
controle de velocidade, 
controle de deslocamento 
dos veículos através de sis-
tema via GPS e aquisição 
de novos veículos, os quais, 
por ser zero km, tendem a 
economizar combustível. 
No mês de setembro, a 
previsão é que haja maior 
economia e assim sucessi-
vamente", finaliza.

Audiência pública para análise das metas fiscais
O Prefeito de Arroio do 

Sal, Affonso Flávio Angst 
(Bolão) e a Secretaria da 
Fazenda informam que dia 

28/09, às 16h, na Câmara 
Municipal de Vereadores, 
será realizada a audiência 
pública para análise das 

metas fiscais do 2º Qua-
drimestre do ano de 2018. 
Toda a população está con-
vidada à participar.

Associação dos Pescadores convoca para 
assembleia e eleição

A Associação dos Pescadores 
de Arroio do Sal (APAS) convoca 
a todos os associados para par-
ticiparem da eleição da direto-
ria e do conselho fiscal, gestão 
2018/2021, a qual será realizada 
no dia 29 de setembro, a partir 
das 09:30h, na Av. Atlântica, no 
centro de Arroio do Sal (quiosque 
ao lado do Farol). Conforme esta-
tuto da APAS, para votar e con-
correr os associados necessitam 
estar em dia com a tesouraria. É 
vedada a disputa isoladamente, 
assim como a disputa de um as-
sociado em mais de uma chapa 
simultaneamente. A posse será 
no mesmo dia da eleição.

Para concorrer a qualquer car-

go dos órgãos diretivos o associa-
do deve ter no mínimo 12 meses 
de deferimento como sócio e ter 
carteira profissional. Para con-
correr aos cargos de Presidente e 
Vice-Presidente deverão possuir 
carteira de pescador profissional 
por no mínimo 3 anos, emitida 
pela entidade oficial.

A eleição ocorrerá em primei-
ra chamada com maioria simples 
(50% mais um) dos associados 
presentes, estando aptos a votar 
e em segunda chamada, trinta 
minutos após a primeira, desde 
que haja no mínimo um terço dos 
associados. As chapas serão for-
madas pela diretoria e conselho 
fiscal: *Diretoria – Presidente, 

Vice-Presidente, 1º Secretário, 
2º Secretário, 1º Tesoureiro e 2º 
Tesoureiro. *Conselho Fiscal – 3 
membros efetivos e 3 membros 
suplentes.

O formulário de inscrição 
da chapa está disponível até às 
17:30h do dia 27 de setembro, 
no escritório da Emater/RS – As-
car de Arroio do Sal, localizado 
na Avenida Arroio do Sal, nº 405. 
A inscrição da chapa deverá ser 
efetuada com 24 horas de ante-
cedência ao dia da assembleia de 
eleição, através do e-mail apasdi-
retoria@gmail.com e todos os in-
tegrantes da diretoria e conselho 
fiscal devem estar presentes na 
assembleia de eleição.
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A educação Infantil de Dom 
Pedro de Alcântara vem passan-
do por mudanças importantes 
de uns anos atrás até os dias de 
hoje. E essas mudanças passam 
por uma maior valorização, por 
parte do prefeito Dirceu e sua 
administração municipal, do tra-
balho que vem sendo efetivado 
pelos professores e funcionários 
que atuam junto a este impor-
tante nicho educacional, trazen-
do mais tranquilidade para a as 
atividades junto as crianças do 
município.

"Mais material pedagógico 
foi adquirido , os prédios foram 
melhor equipados, os pátios es-
tão sendo tratados com esmero 
nas Escolas Municipais de Educa-
ção Infantil (EMEI's) de Dom Pe-
dro de Alcântara: coisas simples, 
mas que mostram o comprome-
timento com a educação como 
prioridade", salienta Aline Borba 
Gonçalves Lumertz, diretora da 
EMEI Mundo Encantado. Desta-
que ainda para a proposta de En-
sino da Editora Positivo (Sistema 
Aprende Mais Brasil), que desde 
o começo de 2018 está sendo 
implantada no município, ofe-
recendo cursos de capacitação 
para as professoras. Além disso, 

há um acompanhamento regu-
lar de uma nutricionista junto as 
crianças das EMEI's - com cardá-
pio especial, reforçando a impor-
tância da alimentação saudável.

Em consequência deste bom 
serviço, atualmente a Secretaria 
de Educação de Dom Pedro de 
Alcântara está com uma lista de 
espera para todas as turmas das 
EMEI's - desde o berçário (bebês 
de quatro meses em diante) até 
o maternal 2 (crianças de 3 a 4 
anos). Nas duas EMEI's da cida-
de (Mundo Encantado e José 

Luís de Freitas) frequentam no 
momento 67 alunos, sendo que 
outras 10 crianças estão pré-ma-
triculadas, esperando que sua 
matrícula seja efetivada. Situa-
ção bem diferente da que ocor-
ria no começo do ano passado, 
quando a escassez de alunos foi 
tanta que o município chegou a 
fechar uma das EMEI's.

"Vejo isto como uma valo-
rização, por parte dos pais, do 
trabalho que vêm sendo efetua-
do pelos profissionais de nossas 
EMEIS em Dom Pedro de Alcân-

tara. Estes mesmos pais nos re-
passam a importância que tem 
a atenção de nossas equipes no 
cuidado aos pequenos da cida-
de, o que acaba também moti-
vando que o trabalho continue 
sendo bem feito", ressalta a di-
retora Aline. Ela destaca, ainda, 
que o município procurará aten-
der a demanda das vagas que es-
tão na lista de espera, sendo que 
em novembro esta questão deve 
ser resolvida (quando ocorrerá a 
matrícula e rematrícula dos alu-
nos).

REGIÃO

Com melhorias na Educação Infantil, EMEI's de Dom 
Pedro de Alcântara estão até com lista de espera

Turmas para crianças, 
adolescentes, jovens e adultos, 

do nível básico ao avançado.

Senac. Educação profissional mudando vidas.

#soltealíngua
 /senactorres    @senacrs    @senac_rs

Senac Torres
Av. General Osório, 146 

Fone: (51) 3626.4908

www.senacrs.com.br/torres

O Município de Três Cachoei-
ras, através do NAAB (Núcleo de 
Apoio à Atenção Básico em Saú-
de Mental) vem desenvolvendo 
um Projeto que representa uma 
alternativa com resultados sig-
nificativos.  Sob a coordenação 
da Secretaria Municipal de Saú-
de, um grupo de técnicos optou 
por reunir pacientes com histó-
rico de atendimento na área da 
saúde mental, com o objetivo 
de criar um espaço de escuta. 
Transformou-se num momen-
to privilegiado de falas e trocas 
entre pessoas que, pela sua 
condição, viveram e ainda vivem 
algum tipo de isolamento e até 

discriminação social. 
O grupo reúne-se semanal-

mente desde maio de 2017. 
Envolve um público também 
acompanhado pelo CRAS (Cen-
tro de Referência de Assistência 
Social) que é parceiro no Projeto 
em Três Cacoeiras. Neste perío-
do, alguns fatos foram compro-
vando que a opção já permite 
visualizar resultados. Dentre 
outros, a satisfação e expecta-
tiva com que os participantes 
anseiam pelo encontro. E cons-
truiu-se um entendimento de 
que a saúde é também resulta-
do da partilha de experiências 
múltiplas num espaço de cole-

tividade.
Num lance de troca com ou-

tras experiências, a proposta foi 
selecionada para uma apresen-
tação no Congresso Brasileiro 
de Saúde Coletiva (ABRASCÃO), 
evento sediado este ano na ci-
dade do Rio de Janeiro. Na opor-
tunidade foi apresentado um 
vídeo retratando a experiência 
de Três Cachoeiras sob o título 
“VOZES OUVIDAS: Uma Experi-
ência em Saúde Mental”. O ob-
jetivo era expressar, por meio de 
“outras linguagens” uma com-
preensão da saúde mental no 
contexto da saúde coletiva.

Estiveram presentes no Con-

gresso, representando o Projeto 
de Três Cachoeiras, o Psicólogo 
Roberson –  que iniciou o pro-
jeto junto com a equipe, e tam-
bém a Assistente Social Cida. 
Por ocasião dos debates, o vídeo 
apresentado foi saudado como 
referência para manifestar alter-
nativas de linguagem capazes de 
expressar vozes e vidas tantas 
vezes não ouvidas.

Iniciativas como esta confir-
mam que a ousadia de apostar 
em caminhos novos no campo 
da saúde coletiva pode se trans-
formar em saída para problemas 
sempre vistos e tratados como 
problemas crônicos.

Projeto sobre saúde mental de Três 
Cachoeiras em destaque 

O Prefeito de Arroio do 
Sal, Affonso Flávio Angst 
(Bolão), juntamente com a 
Secretaria de Obras, instalou 
quinze novas paradas de ôni-
bus escolares nos balneários 
do município, com apoio de 
emenda impositiva disponi-
bilizada pelo Vereador Giova-

ni da Silva dos Reis (Banha).
As novas paradas foram 

instaladas nos balneários 
Praia Azul, Novo Arroio do 
Sal, Quatro Lagos, Areias 
Brancas, São Jorge, Figuei-
rinha, Balneário Atlântico, 
Rota do Sol e Rua Joaquina 
Vargas.

Governo de Arroio do Sal 
instala paradas de ônibus 

escolares

Pais e crianças na Festa do Dia dos Pais da EMEI Mundo Encantado

Prefeito Bolão vistoria uma das paradas

Projeto "VOZES OUVIDAS" foi apresentado em congresso no Rio de Janeiro (foto)
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Mais uma vez, sucesso no evento beneficente 
"TARDE DAS TORTAS"

No último domingo, dia 23 de 
setembro, o Lions Clube de Torres 
realizou seu tradicional evento 
anual " Tarde das Tortas". Desta 
vez, parte dos recursos angaria-

dos com o evento será destinado 
à Pastoral da Saúde da Igreja Ca-
tólica de Torres, que também par-
ticipou da organização e venda 
de ingressos para o chá . Mais de 

450 convites foram vendidos para 
o evento.

Conforme avaliou a diretoria 
do clube de serviço de Torres, 
mais uma vez o evento foi um 

sucesso. Além das dezenas de 
tortas doces e salgadas, houve 
ainda desfile e apresentação de 
danças. O Lions também agrade-
ce publicamente as pessoas que 

lá compareceram e aos apoiado-
res e patrocinadores. Neste ano 
o patrocínio principal foi da Lojas 
Pompéia. Confira algumas fotos 
da "Tarde das Tortas".

Sócias do Lions e voluntárias servindo as tortas para a sociedade Sócios do Lions de Torres trabalharam como servidores no chá beneficiente
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Espaço

TORRES

Encontro de Integração na Casa da Terra marca 
a Semana Municipal do Idoso em Torres

Com Prefeitura de Torres

Mais de 50 idosos participaram 
nesta quarta-feira, 26 de setembro, 
de ação promovida pelo Conselho 
Municipal dos Direitos da Pessoa 
Idosa e pela Secretaria Municipal 
de Assistência Social e Direitos Hu-
manos para marcar a Semana Mu-
nicipal do Idoso. Orientações sobre 
Saúde e os Direitos dos Idosos fo-
ram tratados no bate-papo reali-
zado na Casa da Terra, a partir das 
14h. A iniciativa é em celebração a 
Semana Municipal do Idoso insti-
tuída por lei para sua realização na 
última semana de setembro e alu-
siva ao Dia Internacional do Idoso, 
comemorado em 1º de outubro.

As orientações foram passadas 
pelos técnicos da Saúde e as Orien-

tações de Direitos pela diretoria do 
Conselho. Atividades Físicas tam-
bém foram abordadas pelos educa-
dores da Secretaria de Assistência 
Social. Técnicos da Saúde estavam 
no local aferindo a pressão arterial 
e prestando outras informações 
aos interessados, sobre HIV e Hepa-
tites A,B e C, atendimento prestado 
pelo SAE-Serviço de Assistência Es-
pecializada da Secretaria Municipal 
de Saúde. Entre os presentes esta-
va a secretária de Assistência, Neu-
sa Carlo, e integrantes da diretoria 
do Conselho como a presidente In-
grid Emmer, o vice-presidente An-
tonio Carlos Ayres e a secretária e 
assistente social, Vanessa Benedet. 
Os Grupos de Convivências dos 
Idosos, do Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de Vínculos das 

Praias Recreio e Itapeva também 
participaram do evento.

Conselho do Idoso

Na oportunidade, a diretoria 
do Conselho Municipal dos Di-
reitos da Pessoa Idosa distribui o 
Estatuto do Idoso e uma Cartilha 
abordando o resumo destes di-
reitos. Também divulgaram o tra-
balho do Conselho, que se reúne 
regularmente, sempre na segun-
da quarta-feira do mês, às 9h, na 
sede do Cras-Centro de Referência 
de Assistência Social, localizado 
na Rua Joaquim Porto, 801. Ainda 
divulgaram o próximo evento que 
deverá reunir novamente os ido-
sos em Torres: o Encontro Munici-
pal da Pessoa Idosa que vai ocor-

rer dia 30 de outubro, a partir das 
14h, também na Casa da Terra com 
a palestra show “Faça da vida um 

show”, dentro da programação da 
6ª Mostra de Artes da Secretaria 
de Assistência Social.

BM de Torres e estudantes realizam campanha de 
conscientização no Dia Nacional do Trânsito

Na tarde de terça-feira (25), data em 
que celebra-se o Dia Nacional do Trân-
sito, foi realizada em Torres uma cam-
panha de conscientização de condu-
tores de veículos. Os alunos da escola 
Zona Sul - que participaram do Projeto 
Semana Nacional do Trânsito, uma ação 

em parceria entre Centro de Formação 
de Condutores (CFC Torres) e Brigada 
Militar - foram protagonistas em uma 
barreira de trânsito fixada na Av. Caste-
lo Branco. 

Após a abordagem dos veículos, 
pelos policiais militares, as crianças en-

tregavam aos condutores um desenho 
feito por elas, com uma mensagem 
relacionada aos cuidados no trânsito. 
A ação contou com a participação de 
17 alunos, 3 professores, a diretora da 
escola, 4 instrutores do CFC e 4 policiais 
militares
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MARA TORRES: grande evento multiesportivo 
no feriadão do dia 12 de outubro

TORRES - No feriadão entre os 
dias 12 e 14 de outubro (data da 
Padroeira do Brasil, Nossa Senhora 
Aparecida), um grandioso evento 
esportivo será realizado em Tor-
res. A iniciativa abrangerá 14 mo-
dalidades que ocorrerão simulta-
neamente, em diferentes pontos 
da cidade, devendo atrair grande 
número de visitantes, movimentar 
o trade turístico e contagiar os mo-
radores. Trata-se do 'Mara Torres - 
Vida Esporte em Movimento'.

A realização é da ACTOR- Asso-
ciação dos Construtores de Torres 

e da Rede Torres Imóveis, com 
apoio da Prefeitura Municipal de 
Torres, através da Secretaria de 
Turismo, Cultura e Esporte, Secre-
taria de Obras e Serviços Públicos, 
Secretaria do Meio Ambiente e 
Urbanismo, Saúde, entre outras. 
Você pode obter mais informações 
sobre o evento por meio do fone 
(51) 99216 8071.

Torres está de braços abertos 
para receber todos, neste evento 
esportivo do Litoral que tem tudo 
para se tornar numa grande atra-
ção. No dia 14 de outubro, domin-

go, uma via da Avenida Beira-Mar, 
até os Molhes será bloqueada, do 
lado da ciclovia, para maior segu-
rança na realização da Corrida de 
Rua. São estas as 14 modalidades 
esportivas que estarão unidas em 
um só grande final de semana. Nas 
artes constam informações sobre 
como participar. Confira!

'Mara Torres - Vida Espor-
te em Movimento' - modalida-
des previstas

1.Campeonato de Balonismo 

- 2.Campeonato de Motocross - 
3.Passeio Ciclístico - 4.Passeio de 
Jet Sky - 5.Remada Sup Caiaque 
- 6.Pesca Esportiva - 7.Caminha-
da - 8.Corrida de Rua - 9.Corrida 

de Kangoo Jump - 10.Campeonato 
de Skate - 11.Campeonato de Surf 
- 12.Saltos duplos de Paraquedis-
mo - 13.Campeonato de Beach 
Tennis - 14.Yoga.

Paula BorowskyEDITAL DE PROCLAMAS

Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentam os do-
cumentos exigidos pelo Artigo o 1.525.incisos I, III e IV, do Código Civil Brasileiro,

HIGOR DIANGILIS COÊLHO DOS SANTOS e JULIÊ BARBOSA

Ele solteiro, natural de Torres/R.S, residente e domiciliado em Torres. Ela solteira 
natural de Campo Bom/R.S, residente e domiciliada em Torres/RS. Se alguém 

souber de algum impedimento, oponha-se na Forma da Lei.

Torres, 25 de setembro de 2018.

Alexandra Mendes Barros
Oficial Ajudante Substituta

Em Três Cachoeiras, Banana orgânica 
reduz agrotóxicos no meio ambiente

Por Miriam Sperb (Centro Ecológico)

O último Censo Agropecuário 
do IBGE mostra o Litoral Norte 
com 2.318 propriedades banani-
cultoras em 10 municípios, que 
produzem 98% da banana do Rio 
Grande do Sul. Em Três Cachoei-
ras, onde 541 propriedades culti-
vam a fruta, cerca de 85 são, se-
gundo informações do escritório 
da Emater no município,  de ba-
nanais orgânicos ou em transição.

Essas 85 propriedades, que 
representam apenas 15,71% da 
produção de banana de Três Ca-
choeiras, deixam de lançar anual-
mente 467,5 litros de agrotóxicos 
no meio ambiente. O cálculo foi 
feito tendo por base propriedades 
convencionais de 4 hectares, onde 
os agricultores aplicam em média 
5,5 litros de agrotóxicos por ano, 
conforme a experiência da Emater 
com agricultores convencionais.

"O herbicida vai depender da 
infestação de ervas daninhas no 
bananal,  que varia de meio litro 
a  3 litros no ano. O fungicida são 

cerca de 5 aplicações de meio li-
tro.  E para o cacho, é 1 quilo de 
fungicida que eles usam no ano," 
informou Emiliana Cordioli, da 
Emater. Mas, de acordo com a 
agrônoma, um dos agricultores 
consultados para esse levanta-
mento informal disse que usa 
até 20 litros de Roundup  por 
ano. O Roundup é um dos prin-
cipais agrotóxicos consumidos 
no mundo

Questionada se a ampliação 
da área de banana orgânica 
melhoraria a qualidade da água 

-  tema que vem sendo discutido 
nos últimos meses na região-, a 
presidente da ONG Onda Verde, 
Gizelani Guazzelli explicou que 
durante o monitoramento da 
qualidade da água são avalia-
dos diversos produtos químicos 
que podem ser encontrados 
devido ao uso dos agrotóxicos. 
"Se ampliar o plantio de forma 
orgânica, vai ser usado menos, 
ou nessas áreas, nada de agro-
tóxico, então vai ajudar a me-
lhorar a qualidade da água, com 
certeza".

Whatsapp para denúncias é anunciado pela Polícia Civil de Torres
Na última segunda-feira (24) A Polícia Civil de Tor-

res anunciou um número exclusivo para recebimento 
de denúncias e informações acerca de crimes ocorri-
dos na região de Torres - por meio do aplicativo What-
sapp, no número (51) 98600-1942. O serviço ficará à 
disposição da população ininterruptamente, tendo 
como principais características: facilidade, agilidade e 
garantia de sigilo absoluto. Esta ferramenta represen-
ta mais uma importante forma de mobilização social 
contra a violência e a criminalidade.

Conforme o delegado titular de Torres, Juliano 
Aguiar, o cidadão poderá enviar mensagens com 
fotos, vídeos e documentos para auxiliar nas inves-

tigações. Além de estimular as pessoas a adotarem 
um comportamento proativo e solidário, caso teste-
munhe ou tenha conhecimento de algum delito. "To-
das as denúncias serão analisadas por policiais civis 
e encaminhadas aos setores competentes do órgão 
policial para apuração. A ideia é que a sociedade par-
ticipe e colabore com a segurança pública, auxiliando 
nas ações policiais", acrescentou o delegado, em en-
trevista para a Rádio Maristela.

A expectativa é que, com a nova ferramenta, o 
número de denúncias aumente, já que o aplicativo é 
bastante popular, rápido de usar, funcionará 24 horas 
e com garantia de anonimato. 

Alemão Caio é encontrado morto na 
Penitenciária de Osório

O ex-surfista Carlos Flores 
Chaves Barcellos, mais conhecido 
como Alemão Caio, condenado 
por matar o namorado da ex-mu-
lher, foi encontrado morto na ma-
drugada da última sexta-feira (21) 
em uma cela na Penitenciária de 
Osório, no Litoral Norte do Rio 
Grande do Sul. A suspeita é de 
que ele tenha cometido suicídio.

Em nota, a Superintendência 
dos Serviços Penitenciários (Suse-
pe) informou que, no local, foram 
encontradas cartas endereçadas à 
ex-mulher, ao filho e ao advogado. 
Na cela estava mais um detento.

A Susepe abrirá sindicância in-

terna para apurar mais detalhada-
mente a ocorrência.

Alemão Caio foi condenado 
pelo Tribunal do Júri na semana 
passada a 41 anos e 3 meses de 
prisão em regime fechado, em 
julgamento realizado em Torres. 
Ele foi considerado culpado pelo 
homicídio triplamente qualificado 
de José Augusto Bezerra de Me-
deiros, o Zeca Bezerra, pela ten-
tativa de homicídio a Ivanise Bar-
cellos e por porte ilegal de armas.

Desde 2015, o júri já havia 
sido adiado cinco vezes devido 
à ausência do réu. Desta última 
vez, a juíza Marilde Angélica We-

bber Goldschmidt decidiu manter 
a sessão mesmo sem a presença 
dele.

Conforme a denúncia do Mi-
nistério Público, o crime foi mo-
tivado porque Alemão Caio não 
aceitava o fim da relação com 
Ivanise, que já mantinha relacio-
namento com José Augusto.
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GRANDE LEILÃO DE MAQUINAS, 
CARROS E EQUIPAMENTOS

  (OBS: edital reduzido, verificar na íntegra no site www.vidalleiloes.com.br) 
Dia/Horário: 10:00 horas do dia 11 de outubro de 2018.

Local: Auditório da Prefeitura Municipal, sito, Rua: João Cardoso Rolim, 985 - Centro - Três Cachoeiras

Os bens serão vendidos no estado em que se encontram, sendo dever do AR-
REMATANTE vistoriar os mesmos com antecipação. Todas e quaisquer despesas, 
tais como, reconhecimento de firma, certidões, impostos, taxas, multas, trans-
ferências, inclusive se necessário for, a vistoria veicular nas oficinas autorizadas 
pelo INMETRO, serão pagos exclusivamente pelo ARREMATANTE, inclusive as 
despesas de transferência junto ao DETRAN..Podem participar do Leilão quais-
quer pessoas, físicas ou jurídicas, munidas dos seguintes documentos: Pessoa 
Física (maior de 18 anos): Identidade e CPF; Pessoa Jurídica: CNPJ, acompanhado 
do contrato social, e documentos da pessoa física. Em caso de representante da 
pessoa jurídica, este deverá vir com os mesmos documentos e procuração, com 
firma reconhecida em cartório. No ato da arrematação, esta documentação obri-
gatoriamente deverá ser apresentada. O pagamento será efetuado da seguinte 
forma:Totalmente à vista, logo após o encerramento do Leilão, através e depo-
sito/transferência bancário; ou pagamento de 50% através e deposito/transfe-
rência bancário logo após o término do leilão e o restante no prazo de 48 horas, 
na conta da Prefeitura Municipal de Três Cachoeiras. Caso o arrematante não 
efetue o pagamento no prazo estipulado, perderá o direito sobre o valor pago de 
entrada, bem como, a comissão do Leiloeiro que é de 10% paga no ato sobre o 
valor total da arrematação.Todo interessado, pode e deve, vistoriar as condições 
específicas de cada lote Os bens estarão à disposição para vistoria no pátio da 
Secretaria de Obras do Município, na Rua José Schaeffer Filho, 1638 - Bairro Santa 
Rita, e prédio da Prefeitura Municipal, nos dias 08 a 10 de outubro de 2018, das 
8h as 11h30min e das 13h30min às 17 horas, bem como no dia do leilão. O edital 
NA ÍNTEGRA está a disposição junto à Prefeitura Municipal de Três Cachoeiras/
RS, sito à Rua: João Cardoso Rolim, 985, pmtc.patrimonio@terra.com.br e no site 
do Leiloeiro: www.vidalleiloes.com.br ou através dos telefones (51) 3667.1155 
prefeitura ou 51 998058093 Leiloeiro.

LOTE - 07 BEM - BRAÇO VALETADOR MARCA 
IMAP MODELO BR-6 N° SÉRIE 2267413 COM CA-

ÇAMBA STANDARD, ANO 12/2013 PESO 780 KG NS 
2267413;

LANCE MÍNIMO (INICIAL)  - R$ 4.000,00

LOTE - 20 BEM - MONOBLOCO CARROÇÃO 
AGRICOLA MARCA IBL 4T;

LANCE MÍNIMO (INICIAL)  - R$ 800,00

LOTE - 16 BEM - ONIBUS ESCOLAR RURAL MODELO 
VE-03, DIESEL, MARCA INDUSCAR COM CADEIA DE 

RODAS, MODELO FOX SUPER, NA COR AMARELA, ANO 
2010, CAP. 44 PASSAGEIROS ATÉ 66 ALUNOS SENTADOS, 
CHASSI Nº 953288W9ARO45853, PLACAS IRC 3241 

LANCE MÍNIMO (INICIAL)  - R$ 30.000,00

LOTE - 09 BEM - ONIBUS DE TURISMO SCANIA 
K112 T33 S ANO/MODELO: 1989PLACAS GKO 6138; 
RENAVAM: 247138843; MOTOR: 3165796 CHASSI: 

9BSKT6X2BK3457555- SUCATA INSERVIVEL; 
LANCE MÍNIMO (INICIAL)  - R$ 5.000,00

LOTE - 08 BEM - PULVERIZADOR DE BARRAS PJ-402, 
10 METROS C/ DUPLA FILTRAGEM MARCA JACTO. 

LANCE MÍNIMO (INICIAL)  - R$ 2.000,00

LOTE - 11 BEM - VEÍCULO PARATI, MARCA 
VOLKSWAGEN, MODELO 1.6 103CV, COMBUSTÍVEL 
ÁLCOOL/GASOLINA, ANO 2007 MODELO 2008. COR 

VERMELHA. (TEM QUE FAZER O MOTOR)
LANCE MÍNIMO (INICIAL)  - R$ 4.000,00

LOTE - 02 BEM - RETROESCAVADEIRA RANDOM 
MODELO RK 4060B, ANO 2008, TRAÇÃO 4 X 2, 

MOTOR MWM ASPIRADO C/ 82 HP N° E1N148507, 
TRANSMISSÃO E EIXOS CARRARO, CABINE FECHA-

DA, CONCHA 30" COM PNEUS DIANTEIROS 10,5/65 
X 16, PNEUS TRASEIROS 19,5 X 24, AR CONDICIO-
NADO, CHASSI N° 8A406BMC2W1142 PLACAS IPD 

8582LANCE MÍNIMO (INICIAL)  - R$ 26.000,00

LOTE - 01 BEM - RETROESCAVADEIRA RANDOM 
MODELO RK 406 B, ANO 2008, TRAÇÃO 4 X 2, 

MOTOR MWM ASPIRADO C/ 82 HP N° E1N149512, 
TRANSMISSÃO E EIXOS CARRARO, CABINE FECHA-

DA, CONCHA 30" COM PNEUS DIANTEIROS 10,5/65 
X 16, PNEUS TRASEIROS 19,5 X 24, AR CONDICIO-
NADO, CHASSI N° 8A406BMC2W1153 PLACAS IPD 

8650;(NECESSITA DE REPAROS)
LANCE MÍNIMO (INICIAL)  - R$ 15.000,00

LOTE - 03 BEM - RETROESCAVADEIRA RANDON 
RD406, TRAÇÃO4 X 4, CABINE ABERTA COM TETO 

DE CHAPA PAC 2 ANO 2012 8582
LANCE MÍNIMO (INICIAL)  - R$ 35.000,00

LOTE - 19 BEM - ROÇADEIRA RHA N° 890100940 
ANO E MODELO 2011(05.04.07.03)

LANCE MÍNIMO (INICIAL)  - R$ 2.800,00

LOTE - 10 BEM - FURGÃO SPRINTER313 D B51K2, 
20 LUGARES, MB PARA TRANSPORTEDE PASSA-
GEIROS, ANO 2011, MODELO 2011, DIESEL, COR 

BRANCO, CHASSIS 8AC904663BE047002, PTB 3680, 
RENAVAM 412235, POTENCIA 129 CV, PLACAS IRW 

3603 C/ CLIMATIZADOR;
LANCE MÍNIMO (INICIAL)  -R$ 30.000,00

LOTE - 12 BEM - . VEÍCULO SPIN 1.8 LTZ - MAR-
CA CHEVROLET - COR BRANCO SUMMIT- ANO FAB. 
2013, MOD. 2014, BICOMBUSTIVEL- CHASSI 9BG-

JC75Z0EB206729 - COD. RENAVAN:104644 - MOTOR 
CPA048281, OPCIONAIS: R6Z   R9P, PLACAS: IUY 6307; . 

LANCE MÍNIMO (INICIAL)  - R$ 31.000,00

LOTE - 04 BEM - TRATOR AGRÍCOLA AGRALE, 
MODELO 5085, ANO/MODELO 2013, 85 CV, TRAÇÃO 

4 X 4, COR CINZA, CODIGO FINAME 156447.2, 
CHASSI N° A1G08AA2AD0005526, MOTOR N° 

B1N484340;
LANCE MÍNIMO (INICIAL)  - R$ 30.000,00

LOTE - 05 BEM - TRATOR AGRÍCOLA AGRALE, 
MODELO 575.4, ANO/MODELO 2015, 75 CV, TRA-
ÇÃO 4 X 4, COR VERMELHO, CHASSI N° A1G1AA-

2CF0601195, MOTOR N° B1N490868;
LANCE MÍNIMO (INICIAL)  -R$ 30.000,00

LOTE - 06 BEM - TRATOR AGRÍCOLA MASSEY 
FERGUSON, MF 283/2RM, ANO/MODELO 2008, 86 CV, 
TRAÇÃO 4 X 2, COR VERMELHO, SÉRIE 283; (PROBLE-

MAS NA CAIXA)
LANCE MÍNIMO (INICIAL)  -R$ 15.000,00

LOTE - 17 BEM - VEÍCULO ZAFIRA EXPRESSION 
-MARCA CHEVROLET - COR PRETO - ANO FAB. 

2011 - CHASSI 9BGTD75J0CC126021 - COD. RENA-
VAN:154537 - MOTOR NAK008418 PLACAS: ISO6897

LANCE MÍNIMO (INICIAL)  -R$ 18.000,00

LOTE - 13 BEM - VEICULO VECTRA SEDAN ELITE ANO 
2009/2010, COR PRETA PLACAS 217 (ITC 1513), CHASSI 

9BGAC69C0AB232680;
LANCE MÍNIMO (INICIAL)  - R$ 20.000,00

Confira outros itens disponíveis no leilão :



A FOLHA 29Sexta-Feira, 28 de Setembro de 2018ESPORTES

Jantar comemorativo de 8 anos de fundação da ATHB
No último sábado, dia 22 de setembro,  foi 

um dia muito especial para todos que fazem 
parte da Associação Torrense de Handebol 
(ATHB), quando os 8 anos de fundação da 
associação foram comemorados. O evento 
ocorreu nas dependências da Churrascaria 
Mirim, em Torres.

Este jantar foi organizado por casais, cha-
mados de 'Casais Handeboleiros', que se 
dispuseram a correr atrás e preparar tudo 
com muito carinho, para que este evento 
acontecesse, sendo chamado de 1 º JANTAR 
DOS AMIGOS DA ATHB. "Muitas homenagens 

e história do clube foram passadas, emocio-
nando a todos que estavam presentes. O 
clube agradece a cada um que tornou este 
jantar possível, pessoas que acreditam no 
handebol e na ATHB. Agradecemos também 
a todos os convidados que foram prestigiar, 
sendo fundamental para o sucesso do even-
to", ressaltou a assessoria da ATHB. O clube 
torrense que, nos últimos anos, tornou-se re-
ferência nacional no Handebol, conquistan-
do campeonatos gaúchos em várias catego-
rias e disputando importantes campeonatos 
pelo país. 

Municipal de Vôlei ocorrendo em Arroio 
do Sal

Aconteceu nesse domingo, 23 
de setembro, a 2ª rodada do Mu-
nicipal de Vôlei Misto e a abertura 
do Municipal de Vôlei Feminino em 
Aroio do Sal. Os jogos acontecem 
todos os domingos, a partir das 19 
horas, no Ginásio do Ecas. No pró-
ximo domingo, 30 de setembro as 
disputas ficam por conta de: Kifu-

suê/Avenida x Madechaves (Mis-
to); Sem Futuro x Modamar (Mis-
to); Ecas x Modamar (Feminino); 
Rondinha x Sem Futuro (Feminino). 
Acompanhe os resultados da se-
gunda rodada:

Categoria Misto:
Rondinha 2x1 Só Amigos/Cinda-

pa (Parciais: 25x13 | 20x25 | 15x12)
Ecas 2 x 0 Terceirão (Parciais: 

27x25 | 25x22)
 
Categoria Feminino:
Rondinha 0 x 2 Ecas (Parciais: 

23x25 | 13x25)
Modamar 2x0 Sem Futuro (Par-

ciais: 25x21 | 25x13)

Jogando em casa, master do 
Torrense vence mais uma

No último sábado (22) jogando no 
Estádio do Riachão, em Torres, a for-
mação Master do Torrense venceu a 
equipe do Entreamigos (de Osório). 
"Foi um jogo muito igual onde ambas 
equipes poderiam ter saído vencedo-
ras, mas o Verdão aproveitou melhor 
as oportunidades de gols e construiu 
o placar de 2 x 1. Quero parabenizar 
os atletas do Torrense que se supe-

raram em campo, jogando com mui-
ta garra e competência. Parabenizar 
também a equipe visitante, que va-
lorizou a vitória Alviverde num jogo 
dificílimo", ressaltou o técnico Adro-
aldo Lummertz. Os gols do Torrense 
foram marcados por Maiquinho (1) 
Danilo (1).

 O master do Torrense começou o 
jogo com a seguinte formação: Mai-

con no gol; Ezequiel e Rafinha nas la-
terais; Clóvis e Tiago na zaga; Édio e 
Marcelo de volantes; Jander e Paulo 
Japa meias; Maiquinho e Cristiano de 
atacantes. Entraram no decorrer da 
partida os seguintes atletas: Danilo; 
Gil. O próximo compromisso do Tor-
rense será dia 29/09, contra a equipe 
do Guarita Torres, no estádio do Ma-
necão.

União da Vila vence 
terceira rodada da Taça 
Serramar

Na tarde de ontem, 23 de se-
tembro, o Clube União da Vila (de 
Arroio do Sal) jogou contra o time 
Marazul, de Imbé. A partida ocor-
reu no Estádio Dorvalino Monteiro 
da Cunha - válido pela terceira ro-

dada da Taça Serramar. Com o pla-
car de 2x1, o Clube União da Vila 
venceu a partida.

A jogará a próxima rodada do 
time de Arroio do Sal será em Tra-
mandaí, no próximo domingo (30).

Psicólogo
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Cruz Vermelha vence Torneio de Abertura do
Municipal de Futebol em Dom Pedro de Alcântara

Na tarde deste domingo, dia 23, 
ocorreu o Torneio Início do Cam-
peonato Municipal - Taça Natalício 
Evaldt Raupp - em Dom Pedro de Al-
cântara. A ocasião marcou, ainda, a 
inauguração do Estádio Caldeirão, na 
comunidade de Canto dos Hilários. 
No torneio de início - que ocorre em 
formato de apresentação dos times, 
com jogos de 30 minutos -  as 5 equi-
pes que disputarão o Municipal de 
Futebol de Dom Pedro jogaram entre 
si. 

Ao final dos jogos, o Cruz Verme-
lha foi Campeão do Torneio Início do 
Campeonato Municipal Taça Natalício 
Evaldt Raupp. Com isso, já começa o 
Municipal de de Futebol de Dom Pe-
dro de Alcântara com um ponto extra.

Realizado o tornei Início, a primei-
ra rodada do Campeonato Municipal 
de Futebol de Dom Pedro de Alcânta-
ra - que este ano homenageia Airton 
Magnus da Luz - ocorre no próximo 
domingo, dia 30 de setembro, no 

Campo do Cruz Vermelha. As 13h30, 
O Floresta enfrenta o Horizonte; e na 
sequência, às 15h30, jogam Cruz Ver-
melha - time da casa -  contra o Mata 
Boi.

Torneio Início do Campeonato 
Municipal - Taça Natalício Evaldt 

Raupp

- Cruz Vemelha 1 X 0 Mata Boi 
- Floresta (02) X Horizonte (02) - A 
comunidade dos Magnus perdeu nos 
pênaltis por 4 a 3
- Mata Boi X Floresta (02)
- Gaúcho (01) e Cruz Vermelha (01) 
-  Foram para os pênaltis e o Gaúcho 
perdeu por 5 a 3
- Floresta (01) X Horizonte (01). Foram 
para os pênaltis e o Horizonte ganhou 
por 5 a 3

FINAL
Cruz Vermelha (01) X Horizonte  (00) - 
CRUZ VERMELHA CAMPEÃO Equipe do Cruz Vermelha 

Última rodada do municipal de futebol em Três Cachoeiras é domingo (30)
Nesse domingo, dia 23 de setembro ocorreu à oita-
va rodada do 30º Campeonato Municipal de Futebol 
de Campo Adulto em Três Cachoeiras- este ano com 
o nome de TAÇA EMERSON EVALDT DE CASTILHOS E 
ANDERSON EVALDT DE CASTILHOS. 
No Campo do Santo Anjo, às 13h30min, a equipe da 
casa empatou em 0x0 com a equipe do Lajeadinho. 
No jogo das 15h30min a equipe do Porto Guerreiro 
venceu a primeira no campeonato por 1x0 a equipe 
do Bela Vista, com gol de Michael Rolim.
No Campo do Morro Azul às 13h30min a equipe do 
Comunidade venceu o líder Vila Nova de virada por 
2x1, Eduardo Cardoso abriu o placar para o Vila. Ma-
theus e Henrique viraram pro Comunidade. No segun-
do jogo às 15h30min a equipe da casa venceu por 2x1 
a equipe do Rio do Terra, Diogo Souza marcou para o 
Rio do Terra. Tiago e Gessemiel marcaram pro Morro 
Azul. 
A última rodada será domingo, dia 30 de setembro 
com os seguintes jogos:

Campo do Pontal - 13h30min Centro x Bela Vista; 
15h30min Lajeadinho X Morro Azul
Campo do Rio do Terra - 13h30min Rio do Terra x Por-
to Guerreiro; 15h30min Comunidade X Santo Anjo
(FOLGA Rio do Terra)
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A PALAVRA É... 

 Na coluna da semana passada escrevi que 
a Coleção Balbino de Freitas havia sido 
vendida ao Museu Nacional pelos seus 
filhos e não por ele próprio. Não que ele 
não tenha tentado vendê-la antes de sua 
morte. Na verdade ele já havia vendido 
uma parte para o Museu Paulista durante 
a direção de Hermann Friedrich Albrecht 
von Ihering, cerca de 180 peças, de 
acordo com relato do próprio filho. Outra 
parte, também informado pelo filho de 
Balbino de Freitas, tinha sido vendida 
para dois alemães anos antes da primeira 

venda, como descrito nesta carta escrita 
possivelmente pelo naturalista do Museu 
Nacional, José Vidal.
Sabe-se da intenção de venda da coleção 
pelo próprio colecionador através de 
cartas enviadas ao Museu Nacional, a 
primeira em 08 de Julho de 1931 
endereçada ao diretor Edgar Roquette 
Pinto. A correspondência foi escrita de 
próprio punho e descrevia as, até então, 
300 peças. A intenção de vender está 
expressa no final da carta, logo após a 
assinatura está a seguinte frase: “esta 
collecção está a venda”.
A carta seguinte, em 29 de Agosto de 
1931, respondida à professora Heloísa 
Alberto Tores, professora chefe da seção 
de antropologia e etnografia, já trazia 
informações sobre a procedência e preço 
da coleção. 
Nessa primeira relação, podemos chamar 
a atenção para a presença de “bichos de 
pedra” (zoólitos). Algumas peças foram 
desenhadas por Balbino, para explicar 
melhor a sua forma.
A segunda carta de Balbino de Freitas 
chama a atenção para uma mão de pilão 
“adquirida” por ele e que estaria em 
perfeito estado, e também para um 
“cachimbo de barro com a efígie de um 
bugre”, também em bom estado e, 

segundo Balbino, uma peça raríssima. 
Ele então oferece essa coleção ao Museu 
Nacional pelo preço de trinta contos de 
réis. 
Conforme Helena V. L. de Souza, a 
comunicação entre Balbino de Freitas e 
a equipe do Museu Nacional foi 
interrompida e somente retomada com a 
terceira carta do colecionador, datada de 
24 de maio de 1935, encaminhada ao 
diretor do Museu Nacional, o professor 
Roquette Pinto.
Esta carta parecia mais formal que as 

outras, pois estava datilografada em 
papel timbrado de sua fábrica (Molhos 
Brasil). Nela havia uma nova listagem 
de sua coleção com 589 peças já com o 
novo valor de venda: cinquenta contos 
de réis.
A resposta da chefe da seção de 
Antropologia e Etnografia, Heloisa 
Torres, está datada de 11 de dezembro de 
1935, e nela consta a recusa da compra 
pelo Museu Nacional com a alegação de 
o preço ser muito elevado, mas 
indicando o interesse do museu pela 
coleção.
Em 02 de novembro de 1936 Balbino 
Luiz de Freitas faleceu de miocardite em 
sua casa, e após dois anos reiniciaram as 
negociações para a venda da coleção, 
agora através dos herdeiros.
Primeiramente José Luiz de Freitas, um 
dos 15 filhos de Balbino, formaliza um 
pedido de tombamento para a coleção e 
provavelmente este tenha sido o passo 
inicial da nova negociação. Além de 
José Luiz de Freitas, fazem parte da 
negociação outros três personagens, 
Mário Luiz de Freitas (filho de Balbino), 
José Vidal (Naturalista enviado pelo 
Museu Nacional) e a Heloisa Alberto 
Tôrres (na época, diretora do Museu 
Nacional). (continua)

E t imo log icamen te ,  a  pa l av ra 
"arqueologia" surgiu da junção de 
dois termos gregos: archaios, que 
significa "passado" ou "antigo"; e 
logos, que quer dizer "ciência" ou 
"estudo"; assim sendo, arqueologia 
significa "ciência que estuda o 
passado" ou "ciência que estuda o 
antigo". Arqueologia é o estudo das 
sociedades humanas antigas através 
dos vestígios materiais encontrados 
p e l o s  a r q u e ó l o g o s .  C o m  a 
arqueologia, o ser humano consegue 
aprender sobre a cultura e costumes 
dos seus antepassados.
Fonte:https://www.significados.com.br

ARQUEOLOGIA
A HERANÇA ARQUEOLÓGICA

Sabe os silos de fazendas usados 
para armazenar alimentos e grãos? 
Em Little River, na Nova Zelândia, 
tiveram a ideia de transformar esses 
recipientes em quartos metalizados 
e um tanto quanto futurísticos. Com 
quartos equipados com banheiros e 
cozinhas, o SiloStay é uma inovação 
ecológica que já ganhou prêmios 
pelo design inovador.

O piso térreo de cada Silo está 
equipado com uma kitchenette 
equipada com uma cozinha, uma 
área de estar relaxante, WC e 
varanda exterior. O elegante e 
luxuoso quarto no piso superior, um 
banheiro e a varanda são acessíveis 
através de uma escadaria de aço 
escultural. Cada Silo tem uma TV de 
tela plana com canais por satélite e 
leitor de DVD, na cabeceira da cama 
existe uma unidade de MP3 / CD / 
iPod / USB, e Wi-Fi gratuito. As 
camas  es t ão  equ ipadas  com 
edredons de penas e edredons e 
cobertores elétricos.

Diárias estão entre R$800 (inverno) 
e R$1.000 (verão).
Fonte: http://www.silostay.kiwi.nz/the-silos/

Hotel de silos

Parte da Carta de José Vidal enviada ao Museu Nacional 

Cartas ao Museu
Esta carta foi enviada por José Luiz de 
Frei tas ,  em resposta ao Museu 
Nacional, a respeito da solicitação do 
tombamento da  Coleção Arqueológica 
Balbino de Freitas. Nela o senhor José 
pede informações sobre a data do 
tombamento e por quem foi solicitado. 
Infelizmente esta carta foi queimada no 
incêndio do museu.
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O projeto mais premiado do RS
e um dos mais premiados do Brasil

Quer saber mais sobre o Le Dune? Acompanhe nossas redes sociais.

montebelloconstrutora/

A exclusividade e a sofisticação não poderiam
se encontrar em um lugar melhor.

3 pavimentos com apenas 21 unidades residenciais com exclusividade absoluta,
em que cada apartamento é único, como você.

Localizado a 1 quadra
do mar de Torres/RS.
Rua Kalil Sehbe, 26,

Praia Grande.

construtoramontebello.com.br/montebelloconstrutora Construtora Monte Bello@montebelloconstrutora


